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Приветствую вас на страницах журна-
ла «Путеводитель российского бизнеса 
в Санкт-Петербурге»! 

Мир вступил в эпоху серьезных гео-
политических перемен, роль лидера 
в которых принадлежит России. Несмотря 
на все макроэкономические сложности 
и внешние ограничения, нелегитимное 
и беспрецедентное по своим масштабам 
санкционное давление, российская эко-
номика демонстрирует устойчивость, оче-
видны тенденции к ее росту. Важную роль 
в этих позитивных процессах играет город 
на Неве.  

Санкт-Петербургская торгово-промышлен-
ная палата – одно из крупнейших деловых 
сообществ России – надежный союзник 
и партнер городских властей. За годы пло-
дотворной деятельности петербургская 
ТПП доказала эффективность, подтвердила 
статус структуры, успешно представляющей 
интересы бизнес-сообщества Северной 
столицы. Она принимает активное участие 
в разработке мер поддержки предприни-
мателей, в процессах создания высоко-
технологичных рабочих мест, предлагает 
законодательные инициативы, ищет и нахо-
дит лучшие решения на пользу бизнесу.

Уверен, палата будет и впредь работать 
столь же результативно, вносить значимый 
вклад в развитие городской экономики, 
в укрепление конструктивного диалога 
власти и представителей деловых кругов. 

Желаю петербургским предпринимате-
лям успехов, воплощения самых смелых 
идей, реализации всех намеченных планов 
во благо России и наших граждан!

Губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Дмитриевич Беглов

Уважаемые 
друзья!

Сегодня наш город и вся страна живут 
в новой экономической реальности. Уси-
ление внешнего санкционного давления, 
уход многих западных компаний с рынка, 
нарушение сложившихся логистических 
цепочек – все это стало для экономики 
Петербурга проверкой на устойчивость. 
Но благодаря слаженной работе бизнеса 
и власти городу удается избежать кризиса. 

Была оказана адресная и, самое главное, сво-
евременная помощь предприятиям, в том 
числе наиболее пострадавшим от санкций. 
И мы видим результаты этой деятельности – 
рост индекса промышленного производства 
выше среднего по стране, динамичное 
развитие целого ряда отраслей, таких как 
фармацевтика, пищевая и легкая промыш-
ленность, транспортное и энергетическое 
машиностроение, радиоэлектроника. Место 
покинувших Петербург иностранных брен-
дов постепенно занимают отечественные 
производители. Отдельного упоминания 
заслуживает IT-сфера: вопреки прогнозам 
в ней растет число занятых. А ведь во многом 
от высокотехнологичного сектора зависит, 
в каком мире мы будем жить завтра, насколь-
ко будет успешен процесс импортозамеще-
ния. 

Об эффективности принятых мер говорит 
также лидерство Петербурга в России 
по показателям деятельности малого бизне-
са. 

С учетом новых тенденций бизнес-сооб-
щества Петербургский международный 
экономический форум приобретает еще 
большее значение. Эта авторитетная пло-
щадка должна помочь Северной столице 
укрепить партнерские связи внутри страны 
и за рубежом, переориентироваться на дру-
жественные страны. Какими бы сложными 
ни были времена, высокая инвестиционная 
привлекательность всегда будет приорите-
том для города.

Безусловно, мы находимся сейчас на непро-
стом этапе, но вместе с переменами откры-
ваются возможности. Сегодняшняя ситуация 
дает уникальный шанс – добиться индустри-
альной и технологической независимости. 
Объединяя усилия с предпринимательским 
сообществом, Санкт-Петербургской торго-
во-промышленной палатой, власти города 
будут способствовать решению этой амби-
циозной задачи.

Председатель Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга 

Александр Николаевич Бельский

Дорогие  
друзья!

ПУТЕВОДИТЕЛЬ РОССИЙСКОГО БИЗНЕСА В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕПУТЕВОДИТЕЛЬ РОССИЙСКОГО БИЗНЕСА В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ
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Приветствую вас на страницах нового 
номера журнала «Путеводитель российско-
го бизнеса в Санкт-Петербурге», приуро-
ченного к проведению XXVI Петербургского 
международного экономического форума!

Наш мир вступил в эпоху геополитических 
перемен. Сейчас со сложностями сталки-
ваются практически все предприниматели, 
меняются партнеры, прерываются цепочки 
производств и поставок, но несмотря на это, 
экономика Санкт-Петербурга продолжает 
развиваться.

Сегодня кооперация науки, бизнеса и госу-
дарства имеет решающее значение для 
успешной реализации стратегии развития 
нашей страны, позволяет совместно решать 
масштабные экономические и социаль-
ные задачи, направленные на улучшение 
качества жизни граждан, обеспечение 
стабильности и конкурентоспособности 
на международном рынке.

На страницах журнала, основная тема 
которого посвящена обеспечению техно-
логического суверенитета, руководители 
органов государственной власти, предста-
вители и эксперты крупных предприятий 
и научных объединений города поделились 
своим мнением о том, какие они видят пер-
спективы развития производства в новых 
реалиях. 

Особое внимание уделяется поддержке 
инвестиционной и инновационной дея-
тельности, развитию социального капи-
тала как факторов успешной адаптации 
к санкционным ограничениям. Вы найдете 
информацию о крупнейших мероприятиях 
Северной столицы, новости об экономике 
и бизнесе, ознакомитесь с аналитическими 
материалами и рекомендациями ведущих 
экспертов России, а также деятельностью 
Санкт-Петербургской торгово-промышлен-
ной палаты. 

Об этом и многом другом вы сможете узнать 
на страницах специального выпуска наше-
го журнала. 

Приятного и полезного времяпровожде-
ния!

С уважением, 
Президент Союза «Санкт-Петербургская  

торгово-промышленная палата»,  
председатель редколлегии 

Владимир Иванович Катенев 

Уважаемые  
читатели!

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕПУТЕВОДИТЕЛЬ РОССИЙСКОГО БИЗНЕСА В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

В прошлом году Петербург вместе со всей 
Россией подвергся действию беспрецедентных 
экономических санкций со стороны западных 
стран. От них пострадали более половины 
всех предприятий города. На их деятельность 
повлияли, прежде всего, ограничение экспорта 
и импорта товаров, отказ иностранных ком-
паний от работы с партнерами из РФ, огра-
ничения в транспортной и финансовой сферах.

Законодательное собрание 
Санкт-Петербурга и 
городской бизнес в условиях 
западных санкций:  
меры по поддержке 
экономики 

В Северной столице был оперативно разра-
ботан пакет антисанкционных мер, направ-
ленных на поддержку бизнеса и содействие 
импортозамещению. 

Законодательное собрание приняло закон 
о дополнительных налоговых льготах для 
промышленных предприятий, внедряю-
щих инновационные технологии и зани-
мающихся модернизацией оборудования. 
«Налоговый кэшбек» также получил малый 
и средний бизнес, который работает в сфе-
ре обрабатывающего производства и IT-от-
расли.
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В числе сфер, наиболее всего ощутивших 
негативные последствия санкций, оказался 
туризм. Чтобы поддержать отрасль, депута-
ты скорректировали налоговое законода-
тельство. От имущественного и земельного 
налогов на 2022 год были освобождены опе-
раторы морских терминалов, отели, пред-
приятия, которые организуют конференции 
и выставки, санатории, а также арендодате-
ли, предоставляющие им площади. Кроме 
того, для представителей малого и среднего 
бизнеса, осуществляющих туристическую, 
гостиничную, конгрессно-выставочную 
и санаторно-курортную деятельность, были 
установлены минимальные ставки по упро-
щенной системе налогообложения. Без 
внимания не остались и приоритетные 
направления отрасли: гостиницы, которые 
работают по международным стандартам, 
предприятия в сферах яхтенного, водного 
и медицинского туризма получили пра-
во на субсидии на развитие профильной 
инфраструктуры.

Работа по снижению налоговой нагрузки 
на предпринимателей была продолжена. 
Новые преференции затрагивали налоги 
на имущество и прибыль организаций, а так-
же налоги со специальными налоговыми 
режимами. С 2023 года были предоставлены 
«налоговые каникулы» индивидуальным 
предпринимателям, которые впервые заре-
гистрированы в Петербурге и работают 
в сфере IT-технологий, образования, здра-
воохранения, туриндустрии и бытовых услуг. 
Речь идет о тех, кто приобретает патенты или 
пользуется УСН. Также были продлены еще 
на год уже действующие «налоговые кани-
кулы» для новых ИП по некоторым видам 
деятельности.

Отдельным законом была закреплена под-
держка городских инвесторов. Согласно 
документу, принятому минувшей зимой, был 
продлен до 2024 года срок действия нало-
говых льгот для организаций, вложивших 
крупные суммы в приоритетные отрасли 
промышленности и информационных техно-
логий. Еще один важный шаг в этом направ-
лении – принятие закона о новых мерах 
поддержки бизнеса. Возможность получить 
«налоговый кэшбек» распространили на сти-
видорные компании, вкладывающие деньги 
в обновление портовой инфраструктуры, 
а также на операторов связи, закупающих 
современное оборудование. Промышлен-
ным предприятиям, которые используют 
инвестиционный налоговый вычет, предо-
ставлено право на возвращение денег при 
вложении средств в здания и сооружения. 

Также расширились возможности приме-
нения пониженной ставки по упрощенной 
системе налогообложения для организаций 
IT-отрасли, а для малых и средних пред-
приятий в сферах производства и научных 
разработок сохранились действующие пре-
ференции, связанные с УСН.

Мариинский дворец, Санкт-Петербург

Инструмент «налогового кешбэка» получил 
дальнейшее применение в законе о новых 
преференциях для предпринимателей. 
За безвозмездную передачу оборудования 
и материалов вузам и профессиональным 
колледжам, выпускающим специалистов 
по наиболее востребованным в городе 
направлениям подготовки, меценаты обре-
ли право вернуть до 100% от их стоимости. 
Это соответствует решению двух задач, сто-
ящих перед городскими властями: помочь 
бизнесу и стимулировать его инвестиции 
в образование.

 
Благодаря реализованным в Петербурге мерам 
и совершенствованию регионального зако-
нодательства в Северной столице созданы 
наиболее привлекательные в России условия 
для инвесторов – резидентов особой экономи-
ческой зоны «Санкт-Петербург» и тех, кто 
собирается ими стать. Один из результатов 
работы в этой области – принятие закона 
об освобождении от налога на имущество 
объектов недвижимости социального, меди-
цинского, культурного или спортивного 
назначения, созданных в рамках концессион-
ных соглашений или государственно-частного 
партнерства с 1 января 2018 года.

О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СПБ ТППЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Более века экспертиза 
Санкт-Петербургской ТПП 
была вместе с бизнесом 
и государством

Дворец принца П.А.Ольденбургского  
на Сергиевской улице. 1890-е

В этом году система торгово-промышленных 
палат отмечает вековой юбилей с момента 
создания в России первого Бюро товарных экс-
пертиз. История экспертной деятельности 
ТПП началась в Петрограде и неразрывно свя-
зана с первой в России торгово-промышленной 
палатой – Северо-Западной, которая была 
создана 11 ноября 1921 года, в первый год введе-
ния советской властью новой экономической 
политики. 

Экспертная деятельность началась с первых 
дней работы Северо-Западной областной 
торговой палаты. Всего можно выделить 
четыре основных этапа развития экспертизы, 
которые неразрывно связаны с историей 
Санкт-Петербурга в частности и России 
в целом. 

Первый этап – это период создания Палаты, 
довоенное развитие и индустриализация СССР. 

Задача палаты в этот период заключалась 
в проведении качественной экспертизы 
производимой продукции в Ленинграде 
с целью снижения количества заводского 

брака. Создание внешних связей с целью 
прорыва торговой изоляции СССР, эксперт-
ный анализ импорта высокотехнологичных 
компонентов для индустриализации и обе-
спечения потребностей существующей про-
мышленности. 

Второй этап – годы Великой Отечественной 
войны. Вся экономика и общество страны 
работали на победу, и Палата продолжала 
функционировать, занимаясь сохранением 
имущества и промышленных образцов, а так-
же экспертизой прибывающих в блокадный 
город грузов, что сыграло значительную роль 
в бесперебойной работе мобилизованной эко-
номики. 

Большая часть ленинградских предприятий 
в годы Блокады была вывезена в тыл или 
прекратила свою работу, но предприятия 
пищевой и военной промышленности 
продолжала выпуск продукции.  Цель экс-
пертизы ТПП в этот период заключалась 
в минимизации брака готовой продукции 
и выпуске новых товаров в условиях дефи-
цита и голода. 

В 1942 году Бюро товарных экспертиз стало 
заниматься экспертной оценкой магазинных 
витрин. Так как за время бомбежек и частых 
артобстрелов они потеряли балансовую 
стоимость, были составлены экспертные 
акты по уценке и ликвидации витрин. Вви-
ду отсутствия электричества в Ленинграде 
Бюро занималось и оценкой качества све-
чей, а также их инвентаризацией.

В послевоенные годы (третий этап) потребо-
валась ревизия всего экономического потен-
циала в интересах развития внешнеторговой 
деятельности и для продукции внутреннего 
потребления.

После победы в ВОВ, Ленинградская 
областная ВТП проводит экспертизу про-
мышленных товаров для демонстрации 
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достижения городского производства 
на всемирных выставках. Важно показать, 
что город-герой Ленинград не только высто-
ял, но и производит промышленные товары 
высокой степени обработки, которые могут 
составить конкуренцию зарубежным анало-
гам, а где-то и превзойти их. 

Ленинградская ТПП занималась эксперти-
зой не только отечественных промышлен-
ных товаров для экспорта, но и зарубежных 
образцов для импорта.

В советские годы деятельность Палаты 
существенно расширилась, вовлекалось все 
большее количество участников, которые 
были включены в систему соцсоревнований, 
охвативших всю страну и ставших одним 
из мотиваторов ускорения темпов экономи-
ческого роста. В этот же период к деятель-
ности Палаты стали активно подключаться 
научные организации.

И наконец четвертый этап – время деятель-
ности Санкт-Петербургской ТПП.

В августе 1991 года страна изменила вектор 
своего развития, и уже 19 октября 1991 года 
было принято решение об учреждении ТПП 
Российской Федерации. Санкт-Петербург-
ская ТПП активно участвовала в разработке 
закона о торгово-промышленных палат Рос-
сии, разграничивающего и определяющего 
общие правовые, экономические и соци-
альные основы создания торгово-промыш-
ленных палат в Российской Федерации, 
устанавливающего организационно-право-
вые формы и направления их деятельности, 
четко определяющего принципы взаимоот-
ношения палат с государством. Старые эко-
номические связи были нарушены, на смену 
плановой экономике пришла рыночная. 

Санкт-Петербургская ТПП приняла активное 
участие в формировании новых подходов 
к экспертизе. Бюро товарных экспертиз, 
расширив спектр услуг, преобразованы 
в подразделения, действующие на осно-
вании внутреннего хозрасчета. Создана 
консультационная форма для оказания услуг 
по вопросам маркетинга и исследования 
рынка, а также отдел внешнеэкономических 
связей и информации. 

В настоящий момент времени Санкт- 
Петербургская торгово-промышленная  пала-
та - мощный ориентир для бизнеса, что под-
тверждается количеством ее членов. Сейчас 
эта цифра превышает 4,5 тыс. организаций.

Президент Санкт-Петербургской торгово-
промышленной палаты В.И. Катенев

С 1988 года – Санкт-Петербургская торгово-
промышленная палата

Оказывая практическую помощь, предо-
ставляя широкий спектр услуг, необходимых 
бизнесу, СПб ТПП способствует созданию 
комфортной деловой среды. 

Кроме того, наличие штатных экспертов– 
это то, что выделяет нас на фоне других 
бизнес-объединений. С любыми непростыми 
задачами ТПП эффективно справляется бла-
годаря коллективу, который знает и любит 
свое дело, а также трепетно чтит свою 
историю, создавая новую.

Сайт:

О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СПБ ТППО ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СПБ ТПП

СПб ТПП помогает 
отечественным 
производителям: включение 
в Реестр промышленной 
продукции РФ

На сегодняшний день со стороны государства 
применяется ряд мер поддержки отечествен-
ных промышленных предприятий, реализу-
емых через финансовые инструменты и при 
осуществлении государственных (муници-
пальных) и корпоративных закупок.

Правила применения программ поддержки 
регулируются соответствующими поста-
новлениями Правительства РФ (далее – 
ППРФ). Например, к закупкам в рамках 44-ФЗ 
принят ряд постановлений, регламентирую-
щих запрет и ограничения на закупку опре-
деленной иностранной продукции (ППРФ 
№ 102, № 1289, № 616, № 617, № 878); ППРФ 
№ 191 касается государственной поддержки 
организаций, реализующих корпоративные 
программы повышения конкурентоспособ-
ности.

Одним из условий участия в этих программах 
является включение продукции (и предпри-
ятия) в реестр промышленной продукции, 

произведенной на территории РФ, который 
ведется Минпромторгом России и размещен 
на сайте ГИСП (государственная информа-
ционная система промышленности). 

Включение в реестр осуществляется 
на основании документов, подтверждающих 
российское производство в соответствии 
с требованиями ППРФ № 719, которые выда-
ют уполномоченные торгово-промышлен-
ные палаты.

СПб ТПП с 2015 года проводит экспертизы 
и выдачу подтверждающих документов 
в рамках ППРФ № 719, а также оказывает кон-
сультации по подготовке необходимых доку-
ментов, в том числе в форме практического 
семинара о порядке включения продукции 
в реестр Минпромторга России, проводимо-
го на регулярной основе.

Постановлением Правительства РФ 
№  719 от 17 июля 2015 года «О подтвержде-
нии производства промышленной про-
дукции на территории РФ» установлены 
требования к промышленной продукции, 
при выполнении которых она считается 
российской. Постановление было разра-
ботано Минпромторгом России и принято 
с целью реализации государственной 
политики импортозамещения. С момента 
принятия в ППРФ №  719 на регулярной 
основе вносятся изменения, касающиеся 
перечня продукции и требований к ней, что 
свидетельствует о гибкости госрегулирова-
ния и адаптации к реальной ситуации в той 
или иной промышленной отрасли. Введе-
нием бальной оценки по ППРФ №  719 для 
отдельных видов продукции предусмотре-
но увеличение количества баллов по годам 
за счет собственного (или российского) 
производства комплектующих/материалов 
или выполнения определенных техноло-
гических операций на территории РФ, что 

Вице-президент Санкт-Петербургской  
торгово-промышленной палаты 
Елена Валентиновна Желтухина  
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В 2022 году благодаря многолетней усиленной 
работе Минпромторга России с предприя-
тиями промышленности в Постановление 
№ 719 внесены критерии для подтверждения 
российского происхождения аддитивного обо-
рудования. Процедура подтверждения проис-
хождения с 2021 года полностью реализуется 
через механизм ГИСП Минпромторга России, 
что упрощает, ускоряет и делает более про-
зрачным процесс рассмотрения заявки.

Критерии Постановления №  719 для адди-
тивного оборудования сформированы 
в виде суммы баллов, определяемых как 
результат достижения следующих показате-
лей: наличие производственных мощностей 
(оборудование, персонал, инфраструктура), 
наличие технической документации, нали-
чие ОТК и службы сервиса, выполнение 
операций на территории РФ, соблюдение 
процентной доли импортных комплектую-
щих.

способствует развитию производства оте-
чественной компонентной базы (комплек-
тующие, сырье и материалы), повышению 
уровня локализации готовой промышлен-
ной продукции и развитию межотраслевой 
кооперации.

В реализации государственной политики 
импортозамещения только комплексный 
системный подход, предполагающий корре-
ляцию требований нормативных правовых 
актов, потребностей и возможностей про-
мышленных предприятий, а также потен-
циал научно-исследовательских институтов 
и общественных организаций, дает положи-
тельный эффект. 

Внедрение программы импортозамещения 
показало - в Санкт-Петербурге есть компании, 
обладающие необходимыми ресурсами и специ-
алистами, способные не просто копировать 
чужой опыт, а создавать собственный, уни-
кальный, востребованный на рынке продукт. 

Рынок станкоинструментальной промыш-
ленности за последний год претерпел колос-
сальные изменения: уход с рынка зарубежных 
производителей и значительное увеличение 
стоимости технического обслуживания уже 
поставленного оборудования так или иначе 
заставляют потребителей смотреть в сто-
рону российского оборудования. 

Одним из направлений, получившим сейчас 
стремительное развитие, является оборудо-
вание аддитивных технологий. Еще пару лет 
назад рынок аддитивных технологий в Рос-
сии представляли в основном зарубежные 
компании: крупнейшие игроки рынка, а зна-
чит и основные производственные мощности 
были  сосредоточены в Северной Америке 
и Европе, а наиболее доступные по стоимо-
сти 3D-принтеры поставлялись из стран Ази-
атско-Тихоокеанского региона. Российские 
производители при соответствующем каче-
стве оборудования не могли в полной мере 
конкурировать с зарубежными компаниями. 
Минпромторгом России в рамках реализа-
ции мер, направленных на стимулирование 
промышленности, в дополнение к Поста-
новлению № 719 в 2020 году было разработа-
но Постановление Правительства РФ № 616, 
устанавливающее запрет на приобретение 
для государственных и муниципальных нужд 
зарубежного аддитивного оборудования 
при наличии российских аналогов. 

При этом зарубежные производители 
аддитивного оборудования с легкостью 
обходили запрет: из-за несовершенства 
Постановления №719 российские произво-
дители не могли получить подтверждение 
российского происхождения. 

Мнение
АО «Лазерные 
системы»

Руководитель службы качества  
АО «Лазерные системы» 

Виктория Сергеевна Лугиня 

О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СПБ ТППО ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СПБ ТПП

Экспертиза достижения критериев прово-
дится торгово-промышленными палатами, 
которые в соответствии с Приказом ТПП 
№ 52 от 30.08.2020 проводят анализ докумен-
тов, а также осуществляют выездную провер-
ку для подтверждения сведений, указанных 
в документах. Наибольшую трудоемкость 
представляет подготовка документации для 
подтверждения стоимостной доли комплек-
тующих. Работы с поставщиками следует 
проводить на этапе подбора комплектующих, 
т. к. не все предприятия-поставщики готовы 
и могут предоставить отдельную документа-
цию, а при отсутствии такой документации 
комплектующая приравнивается к импорт-
ной. Также следует обращать внимание 
на продукцию, размещенную в реестрах 
ГИСП: такие комплектующие уже подтверди-
ли свое российское происхождение.

Для АО «Лазерные системы» включение 
в реестр российской промышленной продукции 
дало возможность приоритетного участия 
в государственных закупках: несмотря на уход 
с рынка американских и европейских произво-
дителей рынок китайских производителей 
продолжает расти, однако механизм запре-
тов не позволяет им участвовать в закупках 
даже за счет демпинга цены. Переход на соб-
ственное производство (для увеличения доли 
отечественных комплектующих) позволил 
снизить себестоимость выпускаемой продук-
ции, организовать дополнительные рабочие 
места, увеличить научный и практический 
задел, а также напрямую отслеживать каче-
ство составных частей, что положительно 
сказывается на надежности выпускаемой 
готовой продукции. 
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Разработка и производство 
систем радиосвязи поколений 
2G–5G

ООО «Лаборатория инфокоммуникационных 
сетей» c 2008 года работает на рынке связи. 
Основной вид деятельности - научные иссле-
дования и разработки в области создания 
систем радиосвязи поколений 2G-5G стандар-
тов 3GPP, IEEE. Более 20 специалистов компа-
нии имеют научные степени и звания. 

Сайт компании: https://labics.ru

С 2011 года компания разрабатывает и про-
изводит профессиональные системы радио-
связи для сетей связи общего пользования, 
технологических и специальных сетей связи 
(метрополитенов, РЖД).

15-летний накопленный опыт и компетен-
ции позволяют реализовывать уникальные 
наукоемкие решения при создании рос-
сийского оборудования радиосвязи пере-
довых технологий, навигационных систем 
«КОНСУЛ-С», независимых от ГНСС, а также 
систем видеоаналитики и машинного зре-
ния.

Автоматизированная система 
технического контроля сетей 

мобильной связи

ООО «ЛИС» является разработчиком 
и владельцем конструкторской докумен-
тации на оборудование систем связи 4G 
отечественного происхождения LTE-RUS 
(3GPP, Rel. 14, NB-IoT, Cat M1, C-V2x) в диапа-
зонах частот 350–2700 МГц, систем связи 
LBX-R-59 (ITSC G5, DSRC, V2x, IEEE 802.11p, ax) 
для решения задач интеллектуальных транс-
портных систем. 

Системы радиосвязи включают: базо-
вые станции, возимые и носимые 
абонентские устройства, программно-аппа-
ратный комплекс ядра сети, сервисов и услуг. 
Оборудование имеет статус ТОРП (телеком-
муникационное оборудование российского 
происхождения, приказ Минпромторга РФ 
№ 5504 от 26 декабря 2022 года).

Созданы и прошли предварительные испы-
тания опытные образцы базовых станций 5G 
New Radio.

Компания сотрудничает с крупнейшими опе-
раторами связи, промышленными предприя-
тиями, научными организациями и органами 
государственной власти.

Выставка-форум «СВЯЗЬ-2023»

Придорожные устройства 
беспроводного доступа транс-

портных коммуникаций

РЕКЛАМА РЕКЛАМА

Базовые станции поколений 
2G–5G
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Штаб по улучшению условий 
ведения бизнеса  
в Санкт-Петербурге 
как инструмент диалога  
между бизнесом  
и властью

Улучшение условий ведения бизнеса и сни-
жение административных барьеров на про-
тяжении долгого времени является одним 
из приоритетных направлений деятель-
ности Правительства Санкт-Петербурга, 
а с учетом беспрецедентного санкционного 
давления значимость проводимой работы 
кратно увеличивается. Реальные проблемы 
предпринимателей могут быть выявлены 
только в тесном диалоге, при наличии пря-
мого контакта с представителями различ-
ных направлений деятельности. Для поиска 
качественного пути их решения в городе орга-
низована площадка для совместной работы 
бизнеса и власти – Штаб по улучшению 
условий ведения бизнеса в Санкт-Петербурге 
(далее – Штаб). 

Штаб был создан в 2013 году 
и с 2016 года его работу возглавил Губер-
натор Санкт-Петербурга. В настоящий 
момент экспертная часть Штаба включает 
свыше 62 представителей органов власти 
Санкт-Петербурга и порядка 140 предста-
вителей бизнеса и деловых объединений 
города. 

Предложения для рассмотрения на заседа-
ниях Штаба по вопросам, влияющим на усло-
вия ведения бизнеса в Санкт-Петербурге, 
могут направлять все члены Штаба. В случае 
необходимости дополнительной проработ-
ки предложения направляются на рассмо-
трение профильных рабочих групп. При 
Штабе создано 5 рабочих групп по следую-

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

щим направлениям: строительство, энерге-
тическая инфраструктура, инвестиционная 
деятельность, имущественные отношения 
и предпринимательство.

К работе групп привлекаются специали-
сты-практики, что позволяет всесторонне 
анализировать существующие препятствия 
ведения бизнеса в городе и принимать 
своевременные меры по их устранению. 
Перед каждой рабочей группой постав-
лены конкретные задачи по сокращению 
временных и финансовых издержек при 
прохождении предпринимателями адми-
нистративных процедур в различных сфе-
рах, а также по выработке предложений 
на федеральном и региональном уровнях 
по оптимизации внешних условий функ-
ционирования бизнеса. Разрабатываются 
меры, направленные на повышение эффек-
тивности взаимодействия делового сооб-
щества и органов власти, обеспечивается 
реализация «дорожных карт» по внедрению 
целевых моделей и рассмотрение вопросов, 
связанных с перспективами развития бизне-
са в Санкт-Петербурге.

Организацию деятельности Штаба осущест-
вляет Проектный офис Санкт-Петербурга. 
Вся актуальная информация о деятель-
ности Штаба размещается в открытом 
доступе на Инвестиционном портале 
Санкт-Петербурга. 

Все принятые решения находятся на личном 
контроле Губернатора Санкт-Петербурга. 
Об исполнении принятых решений члены 
Штаба и руководители рабочих групп еже-
квартально докладывают Губернатору лично. 

Об итогах работы Штаба

Один из наиболее значимых результатов 
деятельности Штаба – разработка Единой 
системы строительного комплекса (далее – 
ЕССК), посредством которой инвестор может 
получать все необходимые услуги в строи-
тельной сфере в электронном виде (сегодня 
их количество составляет более 80). На базе 
ЕССК разработаны алгоритмы действий 
застройщика по процедурам подключения 
к сетям инженерно-технического обеспе-
чения с возможностью подачи заявления 
на портале. 

Предпосылками для инициации приоритет-
ного проекта по созданию ЕССК являлись 
такие проблемы инвесторов в строительной 

отрасли, как непрозрачность и отсутствие 
регламентов по ряду процессов при пре-
доставлении процедур, отсутствие доступа 
к сводной информации по строительным 
объектам и земельным участкам, а также раз-
розненность данных между органами власти. 
Длительность предоставления процедур 
увеличивала себестоимость строительства 
в среднем на 7%. 

Благодаря ЕССК некоторые органы власти 
полностью отказались от работы с бумажны-
ми заявлениями, получить их услуги теперь 
можно исключительно онлайн с использо-
ванием портала. Так были сформированы 
«единое окно инвестора» и «единое окно 
предпринимателя», которые позволяют 
в единой точке входа получить всю необ-
ходимую информацию. В результате такой 
работы повысилась прозрачность процедур 
(сформирован клиентский путь), сократи-
лись сроки оказания услуг в среднем на 30% 
(в части отдельных процедур сроки предо-
ставления сократились в 2-3 раза), сокра-
тились финансовые издержки заявителя, 
а высвобожденные средства впоследствии 
повторно могут быть вовлечены в экономику. 
В настоящее время работа ЕССК продолжает 
совершенствоваться.

Заместитель руководителя Администрации 
Губернатора Санкт-Петербурга – начальник 

Проектного управления – проектного офиса 
Юлия Вячеславовна Лудинова
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В период пандемии предприниматели 
обратились к членам Штаба с проблемой 
излишней административной и финансовой 
нагрузки в части размещения вывесок. Губер-
натором была поддержана работа в данном 
направлении, в связи с чем в 2022 году был 
введен мораторий на демонтаж объектов для 
размещения вывесок и рекламных конструк-
ций. Реализация меры имела положитель-
ный отклик со стороны бизнес-сообщества, 
в связи с чем было принято Постановление 
Правительства Санкт-Петербурга о продле-
нии моратория на 2023 год, при этом мера 
предоставляется автоматически без подачи 
заявления. В настоящее время осуществля-
ется сбор обратной связи от предпринима-
тельского сообщества, которая впоследствии 
ляжет в основу работы в рамках данного 
направления. 

С 01.01.2022 контрольная (надзорная) дея-
тельность осуществляется в соответствии 
с обновленным федеральным законодатель-
ством. Проектный офис Санкт-Петербурга 
обеспечивает координацию контрольной 
(надзорной) деятельности по 28 видам 
регионального контроля (надзора), 2 видам 
муниципального контроля и 6 делегирован-
ным видам федерального государственного 
контроля (надзора).

Новое правовое регулирование закрепило 
приоритет профилактики рисков причине-
ния вреда (ущерба) перед проведением кон-
трольных (надзорных) мероприятий. С учетом 
приоритета профилактики в 2022 году кон-
трольными (надзорными) органами обеспе-
чено:

 ◆ проведение более 4 000 профилактиче-
ских визитов; 

 ◆ объявление более 11 000 предостереже-
ний.

Отдельное внимание было уделено инсти-
туту досудебного обжалования решений, 
действий (бездействия) контрольных 
(надзорных) органов, впервые введенному 
в 2002 году в рамках контрольной (надзор-
ной) деятельности.

Подать жалобу или ходатайство о продле-
нии срока исполнения предписания можно 
только в электронном виде через Единый 
портал госуслуг. Рассмотрение жалоб 
происходит также в электронном виде 
в подсистеме досудебного обжалования 
ГИС «Типовое облачное решение по авто-
матизации контрольной (надзорной) дея-

тельности». Работа по рассмотрению жалоб 
всех органов власти, осуществляющих 
функции контроля (надзора), была переве-
дена на работу в указанной системе.

В 2022 году в соответствии с федеральным 
законодательством все плановые контроль-
ные (надзорные) мероприятия были при-
остановлены, а в дальнейшем исключены 
из планов. Проведение проверок было 
возможно только в исключительных случаях, 
например, при возникновении угрозы жиз-
ни и причинения тяжкого вреда здоровью 
граждан, обороне и безопасности страны.

В 2022 году по сравнению с 2021 годом 
количество проверок снизилось более 
чем в 5 раз: с 13,4 тыс. до 2,6 тыс. Количество 
административных наказаний в рамках дей-
ствия моратория в 2022 году по сравнению 
с 2021 годом снизилось в 3 раза: с 6,1 тыс. 
штрафов до 2,3 тыс., с 2,9 тыс. до 0,7 тыс. 
предупреждений.

В 2022 году было подписано соглашение 
о сотрудничестве между Правительством 
Санкт-Петербурга и АНО «Агентство стра-
тегических инициатив по продвижению 
новых проектов» (далее – АНО «АСИ») на пло-
щадке Петербургского международного 
экономического форума, после чего сфор-
мирован План реализации Соглашения, 
который включил в себя лучшие проектные 
практики для их совместной реализации 
на территории Санкт-Петербурга. АНО 
«АСИ» – крупнейший партнер по внедре-
нию лучших практик и новых проектных 
решений, объединяющий усилия общества, 
бизнеса и государства. Сегодня работа 
по реализации проектов, закрепленных 
в Плане реализации, осуществляется 
Санкт-Петербургом совместно с профиль-
ными дивизионами АНО «АСИ».

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Кроме того, был введен инвестиционный 
налоговый вычет для обрабатывающих про-
изводств и железнодорожного транспорта; 
исключен ряд строительных работ из обя-
зательных электронных аукционов; запу-
щен интерактивный гид для инвестора 
на Инвестпортале; была снижена ставка УСН 
для субъектов МСП; введен упрощенный 
порядок для размещения летних кафе, при-
няты нормативные акты в Санкт-Петербурге 
по вопросам комплексного развития терри-
торий.

Была запущена работа по внедрению 
системы поддержки новых инвестицион-
ных проектов в Санкт-Петербурге («Регио-
нальный инвестиционный стандарт» (далее 
– Регинвестстандарт). Одним из элементов 
Регинвестстандарта является создание 
инвестиционного комитета, к задачам 
которого относится выстраивание работы 
по улучшению инвестиционного климата 
и реализации инвестиционных проектов, 
разработке методических документов 
(в части реализации инвестиционных про-
ектов), а также сбор и обобщение разреши-
тельной практики по Санкт-Петербургу.

Комплексная работа по мониторингу пока-
зала, что роль Инвестиционного комитета 
в Санкт-Петербурге фактически выполняет 
Штаб. С учетом осложнившейся экономи-
ческой ситуации на мировом рынке защита 
прав инвесторов и предпринимателей, 

формирование дополнительного перечня 
гарантий для долгосрочного развития про-
ектов является приоритетным направлени-
ем в работе по улучшению инвестиционного 
климата.  

Фактически эффективность работы Шта-
ба подтверждается улучшением позиций 
Санкт-Петербурга в Национальном рей-
тинге состояния инвестиционного климата 
в субъектах Российской Федерации (далее 
– Нацрейтинг), который отражает уровень 
инвестиционной привлекательности города 
и усилия региональных властей по созданию 
комфортных условий для ведения бизнеса. 
Позиция региона улучшилась с 22 до 6 места. 

В рамках заседаний Штаба решаются не толь-
ко оперативные задачи, но и глобальные, име-
ющие стратегическое значение для развития 
города. Выработанные механизмы взаимодей-
ствия на площадке Штаба способны оказать 
пользу для развития Санкт-Петербурга и его 
социально-экономического потенциала в дол-
госрочной перспективе. Важно отметить, 
что предприниматели сами поднимают 
актуальные вопросы и инициируют вынесение 
проблемных вопросов на заседания, поэтому 
приглашаем представителей бизнеса к уча-
стию в заседаниях рабочих групп Штаба.
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Прямой диалог – залог 
успешного сотрудничества

Одно из ключевых направлений инвестици-
онной политики Санкт-Петербурга - форми-
рование благоприятного делового климата. 
Я уверен, что важнейшую роль в этом играет 
прямой диалог власти и предприниматель-
ского сообщества. 

Умение слышать и конструктивно обсуждать 
новые инициативы, выявлять слабые места 
и сокращать административные барьеры – 
залог успешного сотрудничества. Только так 
мы сможем адаптироваться и продолжать 
работу в непростых экономических реалиях. 

Сейчас в Петербурге, как и остальных реги-
онах России, внедряется новый инструмент 
инвестиционной политики — Региональный 
инвестиционный стандарт (РИС).

1
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РИС включает в себя пять элементов, часть 
которых уже утверждена в Петербурге:

Инвестиционная декларация субъекта 
Российской Федерации — содержит пол-
ную информацию о преимуществах города 
и условиях ведения инвестиционной дея-
тельности

Агентства развития — занимаются при-
влечением частных инвестиций, сопро-
вождением проектов и консультацией 
предпринимателей

Инвестиционные комитеты — работают 
под руководством главы региона для опе-
ративного разрешения спорных вопросов

Инвестиционная карта — содержит 
информацию о территориальном плани-
ровании региона, ресурсной базе, инфра-
структуре, мерах поддержки и тарифах

Свод инвестиционных правил — состоит 
из оптимальных алгоритмов действий 
инвестора и сроков для подключения 
к инфраструктуре

Врио председателя Комитета по инвестициям 
Санкт-Петербурга 

Иван Валерьевич Складчиков

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
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Стандарт направлен на формирование 
системы поддержки инвестиционных про-
ектов и предоставление инвестору всей 
необходимой информации по вопросам 
инвестиционной политики и защите его 
интересов. 

Мы стремимся обеспечить для инвестора 
единую, понятную и прозрачную систему 
поддержки проектов, сделать работу бизне-
са в Санкт-Петербурге удобной и простой. 

Именно поэтому в разработке региональных 
элементов нового стандарта, концепция 
которого сформирована Минэкономразви-
тия, решающая роль отводится непосред-
ственно деловому сообществу. 

Возвращаясь к необходимости прямого 
диалога с бизнесом, отмечу ту важную роль, 
которая отведена рабочей группе «Улучше-
ние инвестиционной деятельности» Штаба 
по улучшению ведения бизнеса при губер-
наторе Санкт-Петербурга. 

Сейчас рабочая группа как институт под-
держки инвестиционной деятельности при-
обретает новую функцию по защите прав 
и законных интересов инвесторов, разреше-
ния разногласий и споров инвестора.

Мы планируем более обширное вовлечение 
бизнеса в формирование повесток рабочих 
групп, в том числе рады активному сотруд-
ничеству с членами Санкт-Петербургской 
торгово-промышленной палаты.

Итак, на какие вопросы бизнеса нам предсто-
ит ответить при внедрении Регионального 
инвестстандарта? 

Прежде всего, соблюдаются ли городом 
инвестиционные обязательства, провоз-
глашенные в декларации? 

Способно ли агентство развития обеспе-
чить качественное консультирование 
и сопровождение проекта?

Обеспечивается ли инвестиционным 
комитетом города защита прав инвесто-
ра? 

Удобна ли в использовании инвестицион-
ная карта? 

И многое другое. 

Как я упомянул, часть предусмотренных 
стандартом элементов уже фактически 
работает в Петербурге. Так, на портале 
SPBINVESTMENT.RU уже размещена инве-
стиционная карта. Это ресурс для инвестора, 
который концентрирует в себе информа-
цию об инвестиционных площадках города 
и объектах, выставленных на торги. Также 
опубликован свод инвестиционных правил – 
он содержит в себе полную информацию 
о процедурах и сроках для реализации 
инвестиционного проекта.

Указанные ресурсы помогут потенциаль-
ному инвестору получить необходимую 
информацию о возможностях и ресурсах 
города, наглядно пройти все этапы «клиент-
ского пути» и тем самым сократить время 
принятия решения и запуска проекта. 

Кроме того, информационно-консультаци-
онное содействие, необходимое для старта 
инвестпроекта, можно получить в «Едином 
окне» для инвестора. Оно уже несколько лет 
функционирует на базе подведомственного 
комитету «Управления инвестиций».

Только за прошедший 2022 год в «Едином окне» 
для инвесторов было проведено более 5 тысяч 
консультаций для инвесторов по вопросам 
инвестиционной деятельности, принято 
в работу более 1800 заявлений потенциальных 
инвесторов.

Санкт-Петербург должен подтвердить 
все пять элементов Регионального инве-
стиционного стандарта в июне 2023 года. 
Мы рассчитываем презентовать новую систе-
му на площадке Петербургского междуна-
родного экономического форума. 

Хотелось бы подчеркнуть, что Санкт-Петербург 
уже имеет многолетний успешный опыт реа-
лизации инвестиционных проектов, в горо-
де успешно функционируют механизмы 
поддержки инвестиционных проектов.

Мы открыты новым инициативам и пригла-
шаем предпринимателей принять в них 
активное участие! Только в открытом диалоге 
нам удастся преодолеть кризисные скачки 
в экономике, снизить риск снижения дело-
вой активности и запустить новый инвести-
ционный цикл.
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СПб ТПП: ключевой 
инструмент поддержки 
инновационной экономики, 
импортозамещения 
и инвестиционной 
деятельности

СПб ТПП — это территория поддержки инве-
стиционной и инновационной деятельности 
уже многие годы. Сейчас эта деятельность 
приобретает особое значение и требует 
особого внимания. Прежде всего это связано 
со стратегией импортозамещения и разра-
боткой российских инновационных продук-
тов и услуг, технологий.  Палата активно 
участвует в формировании партнерской 
сети создания и реализации инвестиционных 
и инновационных проектов.  В основе этой 
деятельности лежит объединение инноваци-
онных, исследовательских, учебных и деловых 
возможностей, ресурсов, лучших практик 
и опыта Санкт-Петербурга.

Мы активно используем проектный подход 
и всегда начинаем с разработки логи-
ческой матрицы, а в качестве фокусных 
групп используем комитеты Палаты, т.е. 
выносим проблематику и пилотные реше-
ния на обсуждения в палатовские про-
фильные комитеты, делаем акцент сейчас 
на развитие междисциплинарных проектов, 
которые могут получить новое качество 
планируемых результатов, на научные раз-
работки, стартапы вузов; используя систему 
торгово-промышленных палат РФ, мы можем 
содействовать формированию и реализации 
межрегиональных бизнес-проектов. Без-
условно, бизнес должен также участвовать 
в формировании направлений, векторов 
и для научного и стартаповского движения, 
и мы здесь также готовы «подставить свое 
плечо», свой опыт и компетенции. Важно, 
на наш взгляд, увеличить число проектных 
команд и коллективов и формировать новые. 

О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СПБ ТППО ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СПБ ТПП

Большая часть работы - в привлечении биз-
нес-инвестиций в проекты. Искусственный 
интеллект, инновации должны использо-
ваться в цифровой трансформации, объеди-
нении ресурсов, создании различного рода 
цифровых бизнес-платформ, акселераторов 
проектов и т. п.

В мае 2022 года Палатой была разработана 
специальная цифровая платформа «Объеди-
няя». 

Основная задача платформы – стать эффек-
тивным инструментом поддержки коопера-
ции предприятий, развития коммуникации 
между ними, сопровождения инвестици-
онных и инновационных проектов, прежде 
всего для малого и среднего бизнеса, фор-
мирования консорциумов для реализации 
проектов и многое другое. 

Пользователи платформы могут воспользо-
ваться всеми сервисами платформы: 

«Запросы и предложения»: сервис для 
публикации запросов на необходимые 
сырье, оборудование, материалы, услуги, 
а также размещения предложений о про-
изводимой продукции, услугах, производ-
ственных мощностях и оборудовании.

Календарь мероприятий: сервис – агре-
гатор деловых мероприятий, проходящих 
в СПб и в России, текущих и в планируемых 
в период до 1 года, а также возможность для 
пользователей платформы вносить в кален-
дарь собственные мероприятия.

Тематические блоги - коммуникационная 
площадка для обсуждения актуальных 
вопросов сотрудничества в области инве-
стиционного проектирования, венчурных 
проектов, организации бизнесов и старта-
пов: тематические актуальные обсуждения 
с экспертами; обсуждение проектов, разме-
щенных на Витрине проектов; обсуждение 
проектов и идей пользователей платформы; 
прямое взаимодействие через раздел «Ком-
муникационный блок» личного кабинета.

Отдельный маршрут сервисов на платформе 
создан для инновационных проектов-стар-
тапов начиная от сервиса автоматической 
оценки вашего проекта или идеи. В случае 
положительной оценки проекта, вам будет 
предложено разместить проект на Витрине 
проектов, а также ознакомиться с Витриной 
акселерационных программ для последу-
ющего развития вашего проекта. В сервисе 
Витрина акселераторов представлены 

наиболее эффективные возможности аксе-
лерации проектов, выбранные исходя 
из практики сотрудничества Палаты.

Формирование консорциумов для реа-
лизации проектов - это сервис по форми-
рованию групп для реализации проектов. 
Пользователь платформы - компания ини-
циатор оформляет заявки на поиск нужных 
партнеров/специалистов.

Новости - сервис, предоставляющий 
в режиме онлайн текущие новости эконо-
мики Санкт-Петербурга, Ленинградской 
области.

Специальный сервис платформы - дистан-
ционный образовательный комплекс Шко-
ла инвестиционных менторов. Этот курс 
обучения помогает получить компетенции 
в сфере организации и ускорения развития 
российских проектов, научиться применять 
ключевые инструменты бизнес-планирова-
ния и менторинга, получить компетенции 
по использованию современных цифровых 
инструментов при продвижении идей и про-
ектов и т.д.  Чтобы стать участником обучения, 
необходимо только зарегистрироваться 
на платформе «Объединяя».

Президент СПб ТПП Владимир Иванович Катенев 

В планах Палаты разработка новых сервисов 
платформы: инвестиционной и промышлен-
ной базы данных региона, включая интерак-
тивную информацционную карту; сервис ТПП 

– советчик по международным рынкам; сервис 
«Наука – производству» для НИОКР, НИР, 
стартапов вузов, сервис «Питч-сессии» и др.
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В последнем послании Федеральному собра-
нию В.В. Путин обозначил несколько приори-
тетных направлений работы государства, 
регионов и бизнеса. В том числе президент 
подчеркнул необходимость существенного 
расширения технологических возможностей 
российской экономики, обеспечения роста 
мощностей отечественной индустрии.

Контракт со встречными инвестицион-
ными обязательствами или офсет – один 
из эффективных механизмов привлечения 
инвестиций в развитие регионов России, 
действенный инструмент импортозаме-
щения и создания системы национальной 
безопасности государства. Офсет позволяет 
локализовать производство технически 
сложной продукции на территории субъ-
екта страны, минимизировав санкционные 
и логистические риски.

Контракт со встречными 
инвестиционными 
обязательствами как механизм 
привлечения инвестиций

Губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Дмитриевич Беглов

«Для привлечения инвестиций в высоко- 
технологичные и наукоемкие произ-
водства Петербург активно внедряет 
новые инструменты. 

В 2022 году город создал все условия для 
применения офсетного контракта. 
Сегодня эта работа дает конкретные 
результаты. В январе 2023 года под-
писан первый в истории Петербурга 
офсет на открытие нового лекар-
ственного производства. Активно 
прорабатываем следующие конкурсы 
и предлагаем их нашим партнерам. 

Этот механизм дает городу не толь-
ко новые капиталовложения.  Для нас 
очень важны высокопроизводительные 
рабочие места и новые компетенции. 
А также, как показывает практика, 
возможность получить существенную 
экономию бюджетных средств». 

А.Д. Беглов

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Офсетный контракт – инструмент государ-
ственно-частного партнерства. Руководству-
ясь нормами 44-ФЗ о реализации офсетных 
контрактов, инвестор  и заказчик (регион) 
могут выстроить долгосрочные взаимовы-
годные отношения, которые позволят: пер-
вому – обеспечить гарантированный рынок 
сбыта своей продукции, второму – привлечь 
в экономику деньги, создать новые произ-
водства  и, соответственно, новые рабочие 
места, увеличить налоговые поступления 
в бюджет. Так, по условиям контракта инве-
стор создает, модернизирует или осваивает 
производство товара, при этом минималь-
ный объем инвестиций должен составлять 
не менее 100 млн рублей.

В 2022 году были внесены значимые изме-
нения в регулирование механизма офсет-
ного контракта - снижен порог инвестиций 
с 1 млрд до 100 млн рублей, предусмотрена 
возможность заключать офсетный контракт 
совместно с несколькими субъектами. Все 
это еще больше увеличило интерес к офсе-
там среди регионов страны.

В январе 2023 года первый офсетный кон-
тракт был заключен между правительством 
Санкт-Петербурга и акционерным обще-
ством «Р-Фарм» на поставку лекарственных 
препаратов сроком на 10 лет на сумму 
8,7 млрд рублей. По условиям контракта 
инвестор построит новое фармацевтическое 

производство полного цикла, при этом объ-
ем вложений составит не менее 2,3 млрд 
рублей. В течение следующих 7 лет город 
будет закупать 31 международное непатен-
тованное наименование лекарственных 
препаратов, в том числе для лечения онко-
логических заболеваний, производимых 
на новом предприятии, по фиксированной 
в контракте цене. Сумма налоговых отчисле-
ний в федеральный и региональный бюджет 
за период реализации контракта составит 
более 1 млрд рублей. Экономия бюджета 
за 7 лет составит 20,6 млрд рублей.

Помимо эффектов для экономики города 
очевидны и эффекты социальные – жители 
города гарантированно будут обеспече-
ны жизненно важными лекарствами. При 
этом у учреждений здравоохранения 
Санкт-Петербурга появляется возмож-
ность закупать лекарственные препараты, 
выпускаемые в рамках офсета, по цене, 
не превышающей обозначенную в контрак-
те на протяжении 10 лет.

Правительством создана рабочая груп-
па под руководством вице-губернатора 
Санкт-Петербурга А.А. Корабельникова, кото-
рая осуществляет анализ ключевых товар-
ных рынков для заключения офсетных 
контрактов, определены отрасли с высоким 
потенциалом импортозамещения.
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Обеспечение технологического суверенитета 
становится ключевой задачей российской 
экономики. А в фармацевтическом секторе – 
жизненно важной.

Остается еще целый ряд хронических забо-
леваний, в лечении которых наша страна 
зависима от зарубежных поставок. Поэтому 
перед фармкомпаниями стоят глобальные 
задачи по импортозамещению, созданию 
новых молекул и расширению производства 
по полному циклу на территории страны.

К счастью, современная российская фарма 
уже накопила необходимый багаж знаний, 
компетенций и технологий, чтобы противо-
стоять любым вызовам. Пандемия и санк-
ционный шторм, который испытывает наша 
страна, подтвердили это.

Но без чего нельзя достичь результата, так 
это без поддержки внутри страны, без объ-
единения усилий, развития партнерства 
и доверия. 

Как российская компания, один из лидеров 
отрасли, мы готовы подключаться к решению 
самых разных задач, стоящих перед госу-
дарством. Мы берем на себя повышенные 
обязательства и идем в социальные про-
екты, которые выходят далеко за пределы 
бизнес-интересов компании. Мы открыты 
к совместным проектам с профессиональ-
ным сообществом. И рады, когда это находит 
отклик и поддержку. 

Несмотря на все трудности, сегодня лучшее 
время для преодоления стереотипов, выстра-
ивания доверия и государственно-частного 
партнерства. Эта работа должна стать 
системной, быть точкой объединения усилий 
и существовать на уровне национальной идеи. 

Безусловно, еще предстоит сделать многое, 
но я ни на секунду не сомневаюсь в успехе 
нашего дела, и обязательно внутри своей 
страны мы поверим в свою фармпромыш-
ленность и будем гордиться ее достижени-
ями.

Ждать нельзя верить

Директор по стратегическому  
маркетингу ГЕРОФАРМ 

Марина Сергеевна Рыкова  

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ РЕКЛАМА

Компания «Циркон Керамика» и бренд 
ZICERAM - это первая и единственная в Рос-
сии компания, на производстве которой изго-
тавливают стоматологические заготовки 
из диоксида циркония для дальнейшего изго-
товления зубных коронок и реставраций раз-
личного типа. 

Еще 2 года назад компания, которая отно-
сится к микропредприятиям и где трудятся 
всего семь человек, была мало известна 
в стоматологических кругах. Переняв зару-
бежный опыт мировых лидеров по произ-
водству и используя только современное 
европейское оборудование и японское 
сырье, компания достигла больших высот 
в системе менеджмента качества и получает 
стабильное качество выпускаемых изде-
лий от партии к партии. Каждый год бренд 
ZICERAM покоряет новые регионы и страны. 
Как в России, так и на зарубежных рынках 
продукция компании становится все больше 
востребованной и доступной. 

Современные цифровые технологии помо-
гают сделать протезирование зубов гораздо 
быстрее и дешевле, а с открытием россий-
ского производства – более доступным. 
Цена на зубную коронку из российского 
материала в разы ниже европейских ана-
логов.  Любой клиент может не волноваться 
при установке зубного протеза, выполнен-
ного из материала ZICERAM. Он не вызовет 
аллергию, головную боль или отторжение, 
не появятся сколы, и не нужно будет переде-
лать работу, пройдя заново неприятную про-
цедуру. В ближайшем будущем компания 
планирует расширять ассортимент и начать 
производство   межпозвоночных дисков, 
коленных чашечек и других необходимых 
для ортопедии изделий. Мы рекомендуем 
выбирать лучшее, безопасное и российское!  

Первые в цифровой 
стоматологии!
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Технологический 
суверенитет России: взгляд 
фармацевтической отрасли

Фармацевтический завод ООО НТФФ «ПОЛИСАН»

Начиная с 2020 года, когда весь мир охватила 
пандемия COVID-19, вопрос технологическо-
го суверенитета вышел на одно из первых 
мест в повестке руководства страны. Мас-
штабные ограничения, нарушение гло-
бальной логистики, изоляция целых стран 
кардинально изменили мировую экономику. 
Кризис коснулся всех отраслей, в том числе 
и критически важных для жизнедеятельно-
сти населения, таких как фармацевтика, здра-
воохранение, пищевая промышленность.

Пандемия показала, в какой зависимо-
сти наш рынок находится от иностранных 
производителей сырья и материалов: 
в некоторые моменты остро чувствовалась 
нехватка антибиотиков, антикоагулянтов, 
прямых противовирусных препаратов. При 
этом отечественная фармацевтическая 
промышленность использовала все свои 

мощности и резервы, но отказы зарубежных 
поставщиков субстанций и интермедиатов 
сдерживали выпуск необходимого количе-
ства препаратов. Крупнейшие мировые про-
изводители АФС отгружали всю продукцию 
на внутренний рынок, закрывая поставки 
необходимого сырья за рубеж. 

Период 2020–2022 годов  был очень показа-
телен. Фармацевтическая промышленность, 
которая активно развивалась последние 
10 лет, в том числе благодаря федераль-
ной программе «Фарма-2020», доказала 
свои высокие компетенции и возможность 
быстрого перестроения под новые вызовы, 
потребности граждан и системы здравоох-
ранения. Вместе с тем стала очевидна огром-
ная зависимость отрасли от импортных  АФС 
и интермедиатов.

Считаю, что при формировании федеральной 
программы «Фарма-2030» необходимо сде-
лать акцент именно на данном направлении. 
Профильное Министерство промышленности 
и торговли уделяет большое внимание раз-
витию производства АФС и малотоннажной 
химии, необходимых для выпуска ГЛС. Резуль-
татом совместной работы министерства 
и фармацевтических ассоциаций стала про-
грамма «Субстанции России», направленная 
на поддержку предприятий, производящих 
АФС. Активно идет работа с Фондом разви-
тия промышленности. Принимаются реги-
ональные программы поддержки химических 
производств.

Генеральный директор ООО НТФФ «Полисан» 
Дмитрий Александрович Борисов

Производство субстанций полного цик-
ла  – сложный высокотехнологичный процесс. 
Возврат инвестиций в таких проектах 
занимает минимум 7–9 лет и требует 
«длинного» финансирования с низкими про-
центными ставками, льготами и снижением 
административных барьеров. Как показали 
2020–2022 годы, вложения в данную отрасль 
носят стратегический характер и позволя-
ют повысить сырьевую безопасность страны. 
Это и есть одна из составляющих технологи-
ческого суверенитета нашего государства.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
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В апреле этого года фармацевтика офици-
ально вошла в число направлений по обе-
спечению технологического суверенитета 
России – было подписано соответствующее 
постановление правительства. Ожидается, 
что при реализации проектов в этой сфере 
компании смогут рассчитывать на особый 
подход банков при одобрении кредитов, 
пониженную ставку по ним и более активное 
участие институтов развития.

В свою очередь, Минпромторг РФ к 2030 году 
рассчитывает нарастить долю отечествен-
ных лекарств с 35,9 % до 42,6 % при увеличении 
объема рынка с 2,2 трлн руб. до 3,7 трлн руб. 
Такие показатели включает новая стратегия 
развития фармпромышленности «Фарма- 
2030», которая находится на стадии обсуж-
дения. 

«ВЕРТЕКС»: рост объема 
продаж отражает спрос  
на российские лекарства

Фармацевтическая компания «ВЕРТЕКС» 
входит в число системообразующих пред-
приятий Санкт-Петербурга и России с 2020 г. 
Это позволило ей в 2022 году получить льгот-
ное кредитование в рамках государственной 
программы Минпромторга РФ на финанси-
рование текущей операционной деятельно-
сти. Также в 2020 году компания получила 
заем от Фонда развития промышленности 
Санкт-Петербурга на приобретение обо-
рудования. Для дальнейшего участия про-
изводителя в укреплении лекарственного 
потенциала РФ также требуется господдерж-
ка.

Несмотря на сопутствующие сложности, 
с 2022 года у российских фармпроизводите-
лей появились новые возможности для уси-
ления позиций на рынке. Темп роста объема 
продаж отчетливо проецирует повышение 
спроса на российские лекарства. «ВЕРТЕКС» 
занял первое место по этому показателю 
по итогам прошлого года в аптеках РФ среди 
20 крупнейших фармпроизводителей Рос-
сии с результатом 30,6% (в денежном выра-
жении, источник – DSM Group).

В 2023 году «ВЕРТЕКС» отмечает 20 лет 
со старта производства. Компания продол-
жит вносить вклад в лекарственную незави-
симость страны.

Амбициозные задачи кажутся оправданными 
и требуют большой ответственности от фарм-
производителей. Однако достижение целей 
необходимо синхронизировать на практике 
с правительственной поддержкой техноло-
гического суверенитета. Зачастую компании 
работают на пределе возможностей, чтобы 
обеспечить объем производства нужных 
лекарств. При этом покупательская способ-
ность населения снижается, как и числен-
ность самого населения имеет тенденцию 
к сокращению. Только с помощью повыше-
ния объема производства лекарств и цен 
на них цель труднодостижима. Кроме того, 
методика ценообразования на препараты 
из перечня жизненно необходимых и важ-
нейших и вовсе предполагает постоянное 
снижение стоимости таких лекарств.

 Инновационно-производственный комплекс 
фармацевтической компании «ВЕРТЕКС»

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТНОЕ  МНЕНИЕ
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Место, где рождаются улыбки

Имплантация и протезирование – самые 
популярные и востребованные  процедуры 
в современной цифровой стоматологии. Пол-
ноценная замена утраченных зубов позволяет 
получить новый и более качественный уровень 
жизни: вернуть улыбке естественный вид, 
восстановить жевательную функцию, скор-
ректировать дефекты речи и даже возраст-
ные изменения лица.

Мы побеседовали с Екатериной Понома-
ревой, управляющим партнером  центра 
эстетической стоматологии и костной 
регенерации PerfectSmile о том, для чего 
стоматологии собственная зуботехническая 
лаборатория, куда идти за красивой улыб-
кой и где создаются шедевры стоматологи-
ческого искусства.

Количество стоматологических центров 
в Санкт – Петербурге ежегодно растет, 
но не у каждой клиники есть отдельное под-
разделение – собственная  лицензированная 
зуботехническая лаборатория. Для чего она 
нужна и что из себя представляет?

Зуботехническая лаборатория — это лицензи-
рованное подразделение клиники, в котором 
изготавливают индивидуальные конструк-
ции при помощи высокоточного цифрового 
оборудования, с учетом множества техноло-
гических, эстетических и гигиенических тре-
бований. Проще говоря, здесь изготавливают 
коронки, виниры, хирургические шаблоны, 
каппы для исправления прикуса (элайнеры), 
ортодонтические аппараты, протезы. 

Какие преимущества пациенту дает наличие 
собственной лицензированной зуботехни-
ческой лаборатории в стоматологической  
клинике?

Мы сами выбираем расходные материалы 
для изготовления работ и гарантируем их 
качество. Главный участник процесса — 
зубной техник — может непосредственно 
участвовать в работе и учитывать индиви-
дуальные пожелания пациента: цвет эмали, 
форму зубов, гармоничное совпадение 

Управляющий партнер центра эстетической 
стоматологии и костной регенерации PerfectSmile 

Екатерина Евгеньевна Пономарева 

Центр эстетической стоматологии и костной регенерации PerfectSmile

с пропорциями лица и т. п. В обычном слу-
чае передача информации от врача зубному 
технику происходит на словах, а как гово-
рится, лучше специалисту лично один раз 
увидеть. Также доктору не нужно вызывать 
курьера, ждать и тратить время на доставку 
работы из клиники в лабораторию и наобо-
рот. 

Кроме того, пациенты центра PerfectSmile 
тратят меньше времени на ожида-
ние — мы не «становимся в очередь» 
в зуботехническую лабораторию, не ждем 
доставки стоматологических конструкций 
и можем изготовить коронку с финальной 
фиксацией за один визит.

А как происходит сам процесс изготовления, 
например, коронки? Как создаются шедевры 
ювелирно-стоматологического искусства?

Происходит все в виртуальной среде. Врач 
сначала подготавливает зуб под коронку 
и снимает цифровые оттиски.  Зубной техник 
моделирует коронку в специализирован-
ной 3D-программе, что занимает 5–10 минут. 
Далее коронка изготавливается на 3D-прин-
тере или в специальном фрезерном станке. 
Этот этап занимает порядка 10–30 минут 
в зависимости от материала. А затем зубной 
техник делает коронку совсем неотличимой 
от своего натурального зуба, так как дополни-
тельно вручную ее индивидуализирует. Пол-
ный цикл занимает от 30 минут до 1,5 часов, 
и мы можем фиксировать готовую работу 
в полости рта.

РЕКЛАМА РЕКЛАМА
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Одна из приоритетных 
сфер, конечно же,   — 
здравоохранение

«Одна из приоритетных сфер, конечно 
же, — здравоохранение. Люди должны 
получать качественные медицинские услуги 
там, где они живут. Наша задача – сделать 
так, чтобы все граждане нашей большой 
страны видели здесь ощутимые изменения 
к лучшему, позитивную динамику. Об этом 
мы говорили не раз, говорим постоянно, для 
этого реализуем комплексные программы 
модернизации первичного звена в регио-
нах, улучшаем оказание медицинской помо-
щи больным с онкологическими и другими 
тяжелыми заболеваниями»... «Эффективная 
современная система здравоохранения 
имеет важнейшее значение для сбереже-
ния народа России, поэтому мы постоянно 
наращиваем потенциал медицинских 
учреждений, поддерживаем наших ученых, 
лучшие научно-практические центры, про-
мышленность в создании передовых техно-
логий диагностики и лечения, современной 
медицинской техники и оборудования»,  – 
неоднократно подчеркивал в своих высту-
плениях Президент Российской Федерации 
В.В. Путин. 

Введенные коллективным Западом все-
сторонние антироссийские санкции стали 
серьезным испытанием для высокотехно-
логичной медицины, медицинской науки 
и системы подготовки кадров нашей страны. 

Антироссийские санкции затронули 
многие отрасли здравоохранения, фарма-
цевтическую промышленность, систему 
лабораторной диагностики и медицинского 
страхования. Современные российские 
медицинские организации используют 
высокоточное оборудование, лекарствен-
ные препараты, реагенты и расходные мате-
риалы импортного производства, то есть 
критически зависимы от их своевременной 
закупки у иностранных производителей, 
большинство из которых расположены 
в «недружественных» юрисдикциях. Импор-
тозамещение данных компонентов требует 
времени и системных мер государственной 
поддержки.

Продолжающиеся поставки импортной 
медтехники, лекарственных препара-
тов, реагентов и изделий медицинского 
назначения сопровождаются удлиненной 
логистикой, непрямыми финансовыми 
транзакциями и, как следствие, существен-
ным ростом стоимости. 

Помимо роста затрат и удлинения сроков 
поставки переход российских организаций 
здравоохранения на импортную реагентику 
других производителей создает немало 
сложностей, в том числе из-за «закрытости» 
систем лабораторного оборудования. Воз-
можность использования реагентов иных 
производителей для работы на высоко-
технологичных анализаторах зарубежного 
производства требует времени и может 
снизить  качество лабораторных исследова-
ний. 

С рынка добровольного медицинского 
страхования (ДМС) за последний год ушли 
организации с западным капиталом, а часть 
отечественных страховых компаний сокра-
щают пакет ДМС. 

Председатель Комитета по предпринимательству 
в сфере здравоохранения СПб ТПП,  

генеральный директор ЛПУ «Родильный дом № 2» 
Галина Николаевна Суркова

Наблюдается  кадровая проблема по кри-
тически важным кадрам (врачи, средний 
медперсонал, IT-специалисты)  организаций 
здравоохранения. 

Решение основных задач современного 
состояния системы здравоохранения Рос-
сийской Федерации осуществляется в насто-
ящее время по следующим направлениям:

обеспечение фармацевтической безопас-
ности  страны — отечественной системы 
здравоохранения — активное наращивание 
отечественного производства не толь-
ко готовых лекарственных форм (ГЛФ), 
но и активных фармацевтических суб-
станций (АФС). Положительной тенден-
цией по данному направлению является 
заметное увеличение на рынке готовых 
лекарственных препаратов отечествен-
ного производства; 

обеспечение оптимальной доступности 
высокотехнологичной медицинской  помо-
щи для всех граждан страны; развитие 
внутрироссийского медицинского туриз-
ма, позволяющего в полном объеме исполь-
зовать высокий потенциал медицинских 
учреждений города всех форм собственно-
сти;

ускоренными темпами идет цифрови-
зация отечественной системы здраво-
охранения — подключение медицинских 
организаций всех форм собственности 
к ГИС РЕГИЗ, дальнейшее развитие сер-
висов госуслуг, внедрение телемедицины 
и систем искусственного интеллекта 
для поддержки решений, принимаемых 
врачом; ведется разработка российского 
ПО и оборудования для медицины;

пропаганда ответственного отношения 
россиян к своему здоровью. В постко-
видный период в медицинских центрах 
фиксируется рост востребованности 
программ комплексного обследования 
организма (check-up); 

Важно также развитие программ по овладе-
нию нашими гражданами реальными навы-
ками оказания первой медицинской помощи 
(вместо приобретения формальных доку-
ментов об обучении по подобным програм-
мам). В качестве положительного примера 
хотелось бы отметить программы, организо-
ванные учебным центром ООО «Медтехника 
СПб», который возглавляет Дормидонтова 
Марина Васильевна, заместитель предсе-

дателя Комитата по предпринимательству 
в сфере здравоохранения Санкт-Петербург-
ской торгово-промышленной палаты; 

модернизация механизмов демографи-
ческой и социальной политики в нашей 
стране с учетом тенденций на более позд-
нее рождение детей женщинами, рождение 
третьего-четвертого ребенка в семьях, 
занимающихся бизнесом, а также про-
должающегося старения населения и свя-
занной с этим необходимости развития 
гериатрической помощи; и др. 

Главное богатство государства — это дети.  Их 
рождение и сохранение здоровья — основа 
основ процветания и развития страны.  Семей-
ная клиника «Роддом на Фурштатской»  — 
прекрасный пример подготовки родителей 
к ответственному родительству. Его миссия – 
«Здоровье женщины и ребенка — высшая 
ценность». Медицинским персоналом Род-
дома на Фурштатской проводится большая 
работа по подготовке женщин к рождению 
ребенка. Не остаются без внимания и  
будущие отцы. Для них организован  цикл 
лекций и практических занятий по уходу 
за новорожденными и помощи жене-мате-
ри. Рождение ребенка — это главный празд-
ник, главное событие для  каждой семьи. 

Большое внимание   уделяется и молодежи. 
Ее активно привлекают к участию в днях 
открытых дверей, проводимых роддомом, 
где молодые люди могут проконсульти-
роваться у  врачей профессионалов всех 
профилей, получить ответы на все интере-
сующие их  вопросы. Стать здоровыми  и  
ответственными   родителями. 

1
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О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СПБ ТППО ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СПБ ТПП
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Развитие строительного 
комплекса в Санкт-Петербурге, 
его инвестиционная 
привлекательность

Многие крупные города централь-
ных регионов России имеют богатую 
историю своего становления и разви-
тия. Период XVII–XIX веков оставил 
немало архитектурных памятников, 
сказывающихся на формировании 
современного облика городов и имею-
щих большое историческое значение.

Так, для Санкт-Петербурга характерно боль-
шое количество строительных ограничений, 
связанных с зонами с особыми условиями 
использования территорий (далее – ЗОУИТ), 
прежде всего, с расположением объектов 
культурного наследия (ОКН). То есть нали-
чие, например, ОКН в той или иной мере 
«замораживает» территорию города в связи 
с запретами и ограничениями на осущест-
вление строительной деятельности.

Так, по данным Комитета по государствен-
ному контролю, использованию и охране 
памятников истории и культуры Правитель-
ства Санкт-Петербурга, на конец апреля 
2023 года количество ОКН, включенных 
в соответствующий реестр, на территории 
города составляет 9040 единиц, а на конец 
2020 года – всего 7673.

При этом в июле 2020 года были внесены 
корректировки в закон Санкт-Петербурга 
от 19.01.2009 № 820-7 «О границах объеди-
ненных зон охраны объектов культурного 
наследия…» с целью развития сбалансиро-
ванной системы, позволяющей обеспечить 
должную сохранность как исторической 
среды ОКН в целом, так и составляющих ее 
элементов. В принятом законе были дета-
лизированы все аспекты, обеспечивающие 
устойчивость положительной практики 
хозяйственной деятельности в историче-
ской части Санкт-Петербурга: границы зон 
охраны, отдельные требования режимов, 
включая понятийный аппарат, а также све-
дения об исторически ценных градоформи-
рующих объектах.

Более того, стоит отметить, что в конце 
2020 года в законодательстве о градостро-
ительной деятельности появился новый 
институт комплексного развития тер-
риторий, направленный на качествен-
ное изменение городских территорий 
и «возрождение депрессивных территорий». 
Однако в Санкт-Петербурге был принят 

Вице-президент Ассоциации  
«Национальное объединение строителей»,  

вице-президент Санкт-Петербургской  
торгово-промышленной палаты  

Антон Михайлович Мороз  

О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СПБ ТППО ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СПБ ТПП

закон, предусматривающий приостановле-
ние до 01.01.2024 действия статей, регламен-
тирующих порядок определения границ 
территории жилой застройки в городе, под-
лежащей комплексному развитию.

Таким образом, Санкт-Петербург является 
одним из немногих регионов Российской 
Федерации, где проекты комплексного раз-
вития территорий жилой застройки до сих 
пор не реализуются.

В заключение необходимо отметить, что зна-
чительное ограничение на строительную 
деятельность в центральных и прилегающих 
к ним районах Санкт-Петербурга приводит 
к тому, что реализация строительно-ин-
вестиционных проектов здесь серьезно 
затруднена, что в том числе подтверждается 
увеличением количества ОКН с каждым 
годом.

При этом активная позиция региона – 
это залог успеха в решении основных задач 
по градостроительному развитию путем 
создания единой комплексной системы 
планирования и реализации строительных 

проектов с одновременным обеспечением 
развития инфраструктуры, необходимой 
для формирования комфортной и безопас-
ной среды для жизни, минимизации нега-
тивного воздействия строительной отрасли 
на окружающую среду.
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Инвестиционная 
привлекательность 
коммерческой недвижимости 
в эпоху санкций и исхода 
иностранных компаний 

Управляющий партнер NF Group и соучредитель 
PARUS Asset Management 

Алексей Николаевич Новиков

Несмотря на продолжающуюся геополи-
тическую напряженность и сохранение 
санкционного давления на экономику Рос-
сии, активность инвесторов в коммер-
ческой недвижимости в начале 2023 года 
оказалась крайне высокой. Во-первых, 
продолжилась череда продаж имущества 
иностранных компаний и фондов, ухо-
дящих из России. Во-вторых, сохранение 
ключевой ставки ЦБ на уровне 7,5% и сни-
жение инфляции в I квартале 2023 года 
до уровня 4–5% позитивно отразилось 
на ожиданиях инвесторов от развития 
экономической ситуации в 2023 году.  Как 
следствие, на рынок вышло большое коли-
чество качественных объектов, доступ-
ных для локальных инвесторов. А меры 
правительства по поддержанию деловой 
активности и сдерживанию инфляции 
позволяют достигать высоких результа-
тов инвестирования в недвижимость. 

 
Рекордные квартальные показатели 
инвестиций в недвижимость 
По данным консалтинговой компании NF 
Group, в I квартале 2023 года общий объем 
инвестиций в коммерческую недвижимость 
России достиг 138,8 млрд рублей, что на 25% 
больше, чем годом ранее. 

Квартальный результат оказался рекордным 
за всю историю наблюдений.  При этом стоит 
отметить, что доля иностранного капитала 
в начале года выросла до 5,4% против 1,8% 
годом ранее.
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Лидеры коммерческой недвижимости 
по инвестиционной привлекательно-
сти 
Аналитики посчитали, что в I квартале 
2023 года на рынке отмечался рост инвести-
ций в классические сегменты коммерческой 
недвижимости – офисы, склады, торговые 
центры, а также гостиницы. В них было 
инвестировано 78,9 млрд рублей, что вдвое 
больше, чем годом ранее. 

Нехарактерным трендом, однако вполне 
закономерным на фоне ограничений выезд-
ного туризма, стало увеличение суммы 
сделок с объектами гостиничной и курорт-
ной недвижимости. Так, впервые за долгое 
время доля этого сегмента в общем объеме 
инвестиций составила 29%, другими слова-
ми, инвесторами было потрачено на него 
более 40 млрд руб. При этом стоит отметить, 
что общую сумму инвестиций  сформиро-
вало в целом две крупные сделки: покупка 
компанией «Горные вершины» курорта 

«Архыз» (24–25 млрд руб.) и приобретение 
группой АФК «Система» сети отелей компа-
нии Wenaas Hotel Russia AS, расположенных 
в Санкт-Петербурге, Москве и других горо-
дах России (15–17 млрд руб.).

В тройке лидеров по объему привлеченных 
средств оказалась складская недвижимость 
с долей в 12% и общим объемом вложений 
на уровне 16,1 млрд рублей, а также офисная 
недвижимость с долей в 11% и общим объе-
мом инвестиций на уровне 14,6 млрд рублей.

Высокая доходность коммерческих объек-
тов, которая обеспечивается в том числе 
стабильным арендным потоком, является 
ключевым фактором привлекательности для 
инвесторов. 

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТНОЕ  МНЕНИЕ
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После рекордного роста в 2022 году отмеча-
ется снижение доли инвестиций в площадки 
под строительство объектов – по итогам 
квартала показатель снизился до 59,9 млрд 
рублей – на 4,4% по сравнению с показате-
лем аналогичного периода прошлого года. 
При этом все же активность девелоперов 
по покупке земельных участков в России 
остается высокой.

Квартальная динамика общего объема инвестиций в недвижимость РФ

Структура инвестиций по регионам

Источник: NF Group Research

Источник: NF Group Research

Лидером по привлечению инвестиций сре-
ди регионов по итогам I квартала 2023 года 
оказалась Москва – на ее долю пришлось 52%, 
что существенно ниже показателя прошлого 
года в 82%. Доля Санкт-Петербурга составила 
25% против 13% годом ранее, а доля регионов 
выросла с 5% до 23%.
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12,6 млрд рублей против 5,3 млрд рублей 
в I квартале 2022 года. Площадки под деве-
лопмент традиционно заняли большую 
долю в объеме инвестиций в недвижимость 
Санкт-Петербурга – 19,9 млрд рублей. Инве-
стиции в готовые объекты коммерческой 
недвижимости достигли 10,7 млрд рублей, 
увеличившись за год на 69%. В перспекти-
ве на рынке Северной столицы ожидается 
увеличение числа столичных инвесторов 
и новый виток развития офисного сегмента 
после запуска «Лахта Центра».

Источник: NF Group Research

Источник: NF Group Research

Санкт-Петербург — магнит для  
российских инвесторов

Как отмечают аналитики, объем инве-
стиций в коммерческую недвижимость 
Санкт-Петербурга в I квартале 2023 года 
составил 30,6 млрд рублей, что на 43% боль-
ше, чем годом ранее (21,3 млрд рублей). 
В городе отмечается увеличение доли 
инвесторов – конечных пользователей, 
которые вложили в коммерческие объекты 

Крупнейшие сделки в I кв. 2023 года с площадками под девелопмент, 
Санкт-Петербург

Крупнейшие сделки в I квартале 2023 года с площадками под девелопмент, 
Санкт-Петербург 

Алексей Новиков, управляющий партнер NF 
Group и соучредитель PARUS Asset Management: 

«Начало года на рынке инвестиций в недвижи-
мость России оказалось весьма результатив-
ным периодом, объемы вложений значительно 
превысили первоначальные ожидания. Учи-
тывая положительную конъюнктуру рынка 
по отношению к инвестору, которая в первую 
очередь заключается в наличии качественных 
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активов, предлагающихся с дисконтом, ожи-
дается, что активность инвесторов до конца 
года будет высокой, а годовой результат инве-
стирования превысит 300–350 млрд рублей. 
В целом волна продаж активов иностранных 
компаний в этом году пойдет на спад, однако 
новые и качественные объекты все еще про-
должают выходить на рынок».

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТНОЕ  МНЕНИЕ
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Евгений Шапиро: «Наша задача – стимулиро-
вать инвестиции для развития новых и рас-
ширения существующих производств».

В январе Фонд отметил семилетие, увеличив 
общую капитализацию до 7 млрд рублей. В его 
арсенале 14 программ поддержки промышлен-
ных предприятий. О работе Фонда рассказал 
его директор, Евгений Шапиро.

- Евгений Зиновьевич, время непростое сегодня 
для промышленных предприятий. Как на его 
фоне складывается работа Фонда?

- ФРП СПб - действенный механизм поддерж-
ки, помогающий предприятиям выбрать 
программы финансирования под конкрет-
ный запрос. Мы начинали с 3% годовых при 
сроке займа до 5, а затем и до 7 лет. Сейчас 
по многим программам ставки начинаются 
с 1% в первый год, а по шести программам 
даем по плоской шкале под 1% годовых 
на период участия в национальном проекте 
«Производительность труда». 

Наше отличие от банков в том, что платить 
проценты Фонду надо раз в квартал, а основ-
ная сумма долга гасится поквартально 
в течение последних двух лет действия зай-
ма. Такая схема позволяет промышленникам 
получить время на покупку дорогостоящего 
оборудования, запуск производства, и толь-
ко потом начинать возврат.

- Расскажите о последних разработанных про-
граммах финансирования.

- Мы предоставляем займы предприятиям 
по 14 различным программам. В прошлом 
году запустили 4 новые – «Займы на техноло-
гическое присоединение», «Промышленная 
ипотека», «Займы для системообразующих 
предприятий на приобретение комплекту-
ющих изделий», а также «Займы для постав-
щиков системообразующих предприятий 
на приобретение комплектующих изделий». 
Программа «Промышленная ипотека» уже 
на начальном этапе представляет для пред-
приятий более широкие возможности, чем 
предложенная Правительством России. 
Мы предоставляем займы на срок до 7 лет 
на сумму до 700 млн рублей, причем первые 
четыре года – по 3% годовых, и только три 
следующих года – под 5% годовых.

В 2022 году Фонд оказал поддержку промыш-
ленным предприятиям города более чем 
на 2 млрд рублей. Сумма выданных займов 
увеличилась в 2,3 раза, а их количество до 30. 
В этом году Фонд планирует оказать финан-
совую поддержку городским промышленным 
предприятиям не менее чем на 3 млрд рублей.

Фонд развития 
промышленности 
Санкт-Петербурга: 

Директор Фонда развития промышленности 
Санкт-Петербурга  

Евгений Зиновьевич Шапиро

7 лет

7 миллиардов 
капитализации

14 программ 
финансирования
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Международные расчеты 
и инструменты 
Комитета по финансовым 
рынкам СПб ТПП

Ольга Васильевна: «За прошедший год с пре-
дыдущего Петербургского международного 
экономического форума и до настоящего 
момента произошли события на финансо-
вом рынке, которые негативно влияют в пер-
вую очередь на международные расчеты. 
Это и увеличение банков, попавших в санк-
ционные списки, ограничение возможно-
стей платежей в долларах и евро, стремление 
ближайших соседей следовать контролю 
санкций и ограничению перемещения 
товаров в Россию, нарушение логистиче-
ских маршрутов».

Алексей Борисович: «Задачей Комитета 
по финансовым рынкам стало оказание 
помощи российским компаниям в прове-
дении платежей, в замене валют на друже-
ственные в расчетах, например, клиенты, 
ранее использовавшие доллары в расчетах 
с Индией, перешли на рубли. Мы провели 
ряд совместных мероприятий с консулами 
Индии и КНР, на которых рассматривались 
не только вопросы платежей, но и вопросы  
межкультурного взаимодействия и новых 
логистических услуг и маршрутов. В насто-
ящий момент ряд членов палаты сфор-

Председатель Комитета по финансовым  
рынкам СПб ТПП, д. э. н., профессор  

Ольга Васильевна Гончарук

Заместитель председателя Комитета 
по финансовым рынкам СПб ТПП 

Алексей Борисович Балашов

По традиции обсудили работу Комитета по финансовым рынкам с его Пред-
седателем, доктором экономических наук, профессором Гончарук Ольгой 
Васильевной и Заместителем председателя Комитета Балашовым Алексеем 
Борисовичем

Фото: Святослав Акимов, 
«Российская газета»

мировали свои запросы по партнерам 
в дружественных странах и готовят свое 
посещение их производств для проведения 
деловых переговоров».

Ольга Васильевна: «Новые механизмы рас-
четов требуют проработки на межгосудар-
ственном уровне. Ими могут быть цифровые 
финансовые активы, взаимно признанные 
разными странами и регулируемыми цен-
тральными банками стран – участников 
расчетов. Это может быть альтернативой 
SWIFT и обходом корреспондентских счетов 
и комплаенса недружественных банков». 

Алексей Борисович: «Одним из направлений 
деятельности стала помощь предприятиям 
Санкт-Петербурга в увеличении их выруч-
ки, которая заключалась в использовании 
инструментов Санкт-Петербургской торго-
во-промышленной палаты, таких как серти-
фикация продукции и включение в реестр 
Минпромторга продукции, произведенной 
в России. Это позволило членам палаты 
реализовать сделки по экспорту и на рынке 
государственного заказа.

Проводились общественные слушания 
с участниками финансового рынка на пред-
мет формирования инициатив по мерам 
по улучшению конкурентной среды и в раз-
резе политики Банка России по основным 
направлениям развития финансового рын-
ка. 

О мерах поддержки и льготных програм-
мах финансирования бизнеса Комитет 
по финансовым рынкам рассказывал 
на площадке СПб ТПП, Форума труда, 
конференциях Санкт-Петербургского госу- 
дарственного экономического универ-
ситета, газет «Ведомости» и «Российская 
газета». Были реализованы сделки по объ-
единенной программе субсидирования 
и стимулирования, позволившие привлечь 
инвестиционные средства членам палаты 
по ставке 4% годовых». 

Ольга Васильевна: «Сейчас в активной рабо-
те комитета ESG-повестка и преодоление 
барьеров по банковским гарантиям, кото-
рые ставят заказчики в отношении бан-
ков-гарантов. 

В отношении ESG мы считаем, что экологи-
ческий подход необходим и в финансовом 
поле, а именно не допускать наличия ток-
сичных контрагентов в расчетах и обеспе-
чивать экологичность в налоговом поле, 
которая позволит не создавать самим себе 
проблемы с бухгалтерской и налоговой 
отчетностью».

Алексей Борисович: «По банковским гаранти-
ям есть ряд ярких примеров, когда заказчи-
ки ограничивают по собственному видению 
перечень банков-гарантов для своих под-
рядчиков. Это затрудняет получение гаран-
тий субъектами МСБ и по сути является 
ограничением конкуренции. В практике 
Комитета был случай, когда рекомендатель-
ное письмо в адрес крупного заказчика-за-
стройщика позволило преодолеть этот 
барьер и гарантия обслуживающего банка 
была принята. Мы готовим ряд инициатив 
по этому вопросу в адрес Федеральной 
антимонопольной службы и Банка России».

Ольга Васильевна: «В целом прошедший год 
можно охарактеризовать как насыщенный 
на события и год, в котором важными стано-
вится, как бы это парадоксально не звучало, 
баланс выдержки и мгновенной реакции 
одновременно при принятии решений, 
связанных с финансами».

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
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Тамара Рондалева: На рынке 
значительный интерес 
к готовым производственным 
площадям

Весной в ОЭЗ появилось три новых  
инвестора с объемом инвестиций 4,3 млрд 
рублей. Какой Ваш прогноз на конец года? 

За первые полгода мы уже перевы-
полнили наш план на 2023 год – статус 
резидента получили пять компаний, 
хотя должны были привлечь четырех 
новых инвесторов. Земельные участки 
на площадке «Новоорловская» фак-
тически закончились. При этом поток 
потенциальных инвесторов не иссякает. 
Мы непрерывно ведем переговоры 
с компаниями и консультируем в рам-
ках подготовки бизнес-планов. Вместе 
с тем свободные участки на площадке 
могут появиться в результате работы 
по расторжению соглашений о ведении 
деятельности с недобросовестными 
резидентами – часть из них арендуют 
землю, и мы будем с ними расставаться, 
высвобождая участки под новые инве-
стиционные проекты.

В связи с тем, что земельный ресурс ОЭЗ 
исчерпан, какие могут быть решения 
вопроса расширения площадок? 

Расширение возможно за счет присое-
динения новых площадок. Третьей пло-
щадкой, согласно планам правительства 
Санкт-Петербурга, должна стать уже 
в этом году площадка в промзоне «Пар-
нас». Это около 24 га земли, из которых 
под размещение объектов резидентов 
пригодно 19 га. Это достаточно неболь-
шой объем по меркам проекта ОЭЗ 
и он будет заполнен инвестпроектами 
в течение 2–3 лет. В связи с этим сле-
дующим этапом развития должно стать 
присоединение новых территорий, 
более масштабных по своему объему. 
Сейчас активно рассматривается одна 
из площадок на юге города. В дни 

1

2
Тренд на импортозамещение и укрепление тех-
нологического суверенитета страны требует 
соответствующей инфраструктуры для реа-
лизации поставленных правительством задач. 
ОЭЗ «Санкт-Петербург» - одна из наиболее 
успешных в России площадок по привлечению 
инвесторов и развитию новых высокотехноло-
гичных производств. О перспективах развития 
проекта и инструментах, стимулирующих 
создание новых предприятий в максималь-
но короткие сроки, рассказала генеральный 
директор АО «Особая экономическая зона 

„Санкт-Петербург“» Тамара Рондалева. 

Генеральный директор  
АО «Особая экономическая  

зона «Санкт-Петербург»  
Тамара Владимировна Рондалева
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Что, с вашей точки зрения, позволит 
ускорить процесс импортозамещения 
и быстрого развертывания производств? 

На рынке индустриальной недвижимо-
сти России есть дефицит готовых каче-
ственных производственных площадей. 
Как я уже сказала, основной механизм, 
который на наш взгляд, поможет ускорить 
процесс импортозамещения,  – стро-
ительство готовых производственных 
площадей. И именно с проектами 
по импортозамещению к нам активно 
приходят новые инвесторы, изучившие 
освобожденные с уходом иностран-
ных игроков ниши на разных рынках. 
Мы фиксируем значительный интерес 
к готовым производственным площа-
дям, поскольку такая модель позволяет 
максимально оперативно начать опе-
рационную деятельность, значительно 
сократив инвестиционный период.

Оцените вклад резидентов в укрепление 
технологического суверенитета России. 

Вклад резидентов существенный. Ком-
пании активно участвуют в проектах 
по импортозамещению в самых разных 
отраслях, в первую очередь в приборо-
строении. Они не только наращивают 
мощности и объемы производства, 
но и ведут разработку новых, сложных 
продуктов и технологий, заказчиками 
которых являются, в том числе, Минобо-
роны, Минпромторг и другие ведомства. 
Увеличивать производственные мощ-
ности им позволят сегодня тот задел, 
что был сделан ими ранее на своих 
площадках в ОЭЗ, – это производствен-
ные площади, которые можно сегодня 
дополнительно задействовать, а также 
сэкономленные благодаря преферен-
циям и льготам ОЭЗ средства, которые 
они могут инвестировать в свои новые 
проекты, связанные с расширением 
компетенций.

ПМЭФ-2023 мы раскроем ее локацию. 
Пока идет работа по оценке обремене-
ний и проработка юридического аспек-
та сделки.  

Сейчас активно обсуждается программа 
льготной промышленной ипотеки под 
создание новых производств. Есть ли 
возможность применения этого инстру-
мента поддержки в периметре ОЭЗ? 

Да, мы серьезно изучили это механизм 
в разрезе его использования и совме-
щения с режимом ОЭЗ. На текущий 
момент льготная ипотека распростране-
на не только на покупку предприятием 
производственных объектов, но и стро-
ительство, реконструкцию, ремонт про-
изводственных площадей. А это значит, 
что, во-первых, ее могут взять наши 
резиденты, многие из которых реализу-
ют проекты, в том числе, на кредитные 
средства. А во-вторых, мы направили 
в Минэкономразвития России предло-
жение распространить действие про-
мипотеки на управляющие компании 
ОЭЗ, которые могли бы строить готовые 
универсальные производственные пло-
щадки для последующей сдачи в арен-
ду своим резидентам. Дело в том, что 
возведение объектов инфраструктуры 
в ОЭЗ идет значительно быстрее с точки 
зрения подключения к инженерным 
сетям и согласовательных процессов 
с ресурсоснабжающими организация-
ми, нежели строят с нуля в городе объ-
ект сами инвесторы. 

Более того, у нас есть пример, под-
тверждающий это. Инновационный 
центр площадью 18 тыс. кв. м., который 
мы построили за 1 год и 8 месяцев для 
резидента «Газпромнефть – Промыш-
ленные инновации». По его собственной 
оценке, инвестор сэкономил не менее 
5 лет благодаря тому, что строительством 
занималась УК ОЭЗ. Резидент разместит 
в нем лабораторно-пилотный комплекс 
по разработке технологий для нефтега-
зовой отрасли. 

И именно для того, чтобы масштаби-
ровать этот опыт и иметь возможность 
предложить резидентам готовые пло-
щадки для быстрого запуска, мы и ини-
циировали рассмотрение возможности 
выдачи льготной ипотеки управляющим 
компаниям ОЭЗ.

3
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Концепция внешней политики 
РФ: важно для бизнеса

Новая концепция внешней политики России: 
что нужно знать бизнесу 

Наш бизнес всегда был тесно интегриро-
ван в систему мирохозяйственных связей, 
но предыдущий год стал настоящим испыта-
нием для тех, кто занимается экспортно-им-
портными операциями. Были нарушены 
производственные цепочки, компании были 
вынуждены искать новые пути доставки 
товаров и способы оплаты. Предпринимате-
лям пришлось оперативно адаптироваться 
к быстро меняющимся условиям и искать 
партнеров на новых зачастую неизвестных 
рынках. 

Сейчас мы свидетели того, что складываются 
новые правила игры, но пока нет ясности 
какими они будут и кто их будет устанавли-
вать. 

Новые приоритеты внешней политики России

31 марта 2023 года была утверждена новая 
редакция Концепции внешней политики 
Российской Федерации. Этот стратегиче-
ский документ обобщает принципы, цели, 
задачи и приоритеты России во внешнепо-
литической сфере.

Для предпринимателей особенно будут 
интересны разделы, касающиеся междуна-
родного экономического сотрудничества 
и региональных направлений внешней 
политики. Особо отмечено, что Россия будет 
выстраивать отношения с другими стра-
нами исходя из того носит ли их политика 

 Вице-президент СПб ТПП 
Екатерина Николаевна Лебедева

в отношении нашего государства конструк-
тивный, нейтральный или недружествен-
ный характер.

Среди приоритетов в области междуна-
родного экономического сотрудничества 
и содействия международному развитию, 
хочется отметить следующие:

 ◆ снижение зависимости от недруже-
ственных действий зарубежных госу-
дарств, в том числе путем создания 
альтернативной международной пла-
тежной инфраструктуры и расширения 
практик взаимных расчетов в нацио-
нальных валютах;

 ◆ увеличение объемов несырьевого и неэ-
нергетического экспорта и расширение 
присутствия на мировых рынках. Прежде 
всего речь идет о странах, которые про-
водят конструктивную или нейтральную 
политику, но подчеркивается, что Россия 
готова к прагматичному диалогу с дело-
выми кругами недружественных стран;

 ◆ защита интересов российских орга-
низаций, инвестиций, товаров и услуг 
за рубежом;

 ◆ поощрение межрегиональных интегра-
ционных процессов в рамках Союзного 
государства, ЕАЭС, СНГ, ШОС, БРИКС.

Региональные приоритеты российской внеш-
ней политики: на какие страны обратить 
внимание бизнесу

Ближнее зарубежье упоминается одним 
из первых в списке приоритетов. Отме-
чается  необходимость «всеобъемлющего 
сотрудничества, основанного на сопряже-
нии потенциалов СНГ и ЕАЭС. В ближай-
шем будущем стоит ожидать более тесного 
сотрудничества с государствами-участника-
ми ЕАЭС, дальнейшего углублений интегра-
ции с Республикой Беларусь. 

Китай и Индия указаны в качестве важных 
стратегических партнеров. Что касается 
Индии, то здесь предполагается уделить 
внимание увеличению взаимного това-
рооборота , а также развитию инвестиций 
и технологического партнерства.

Развитие транспортных коридоров на евра-
зийском пространстве — одна из важных задач, 
которую планируется решать совместно 
с партнерами

Отмечена необходимость наращивания 
экономического сотрудничества с Азиат-
ско-Тихоокеанским регионом. Здесь можно 
обратить внимание на Вьетнам, Лаос и Мьян-
му, с которой активно налаживаются связи 
в последнее время. Напомним, что в про-
шлом году в СПб ТПП прошел бизнес-фо-
рум и встречи с деловым кругами Мьянмы.  
Государства исламского мира — перспектив-
ные партнеры для нашего бизнеса. Особое 
внимание будет уделено взаимодействию 
с Ираном, Сирией, Турцией Саудовской Ара-
вии, Египтом и другим странами, которые 
готовы к конструктивному диалогу. Увели-
чивать торговлю и инвестиции планируется 
с Африкой, Латинской Америкой и Кариб-
ским бассейном. Африка может стать клю-
чевым рынком для наших производителей. 
Здесь формируется Африканская континен-
тальная зона свободной торговли, которая 
включает 54 африканских государства, где 
проживает 1, 2 млрд человек. 

Предпринимателям стоит обратить внима-
ние на вышеуказанные страны и регионы, 
в том числе для поиска возможных постав-
щиков, экспорта своей продукции, реализа-
ции совместных проектов.

Насколько успешным и продуктивным будет 
сотрудничество с нашими новыми партне-
рами зависит от того сможем ли мы перейти 
на расчеты в национальных валютах и найти 
альтернативные пути оплаты и доставки 
грузов, а также сумеем ли мы удовлетворить 
запрос наших зарубежных партеров в тех-
нологиях и инвестициях.

Как бизнесу выстраивать сотрудничество 
в условиях неопределенности

Сегодня геополитическая ситуация активно 
влияет на внешнеэкономическую дея-
тельность. Основными вызовами, с кото-
рыми могут сталкивать в будущем наши 
компании: введение новых санкций, отказ 
зарубежных контрагентов от дальнейшей 
кооперации, возрастание расходов на логи-
стику и финансовые переводы.

Поэтому в текущих условиях необходимо 
иметь перечень альтернативных поставщи-
ков, учитывать дополнительные времен-
ные затраты и риски в области логистики 
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и финансов, обязательно проверять партне-
ров, а также быстро реагировать на новые 
возможности и занимать освободившиеся 
ниши.  

Чем помогает СПб ТПП предпринимателям 
в сфере внешнеэкономической деятельности?

Санкт-Петербургская торгово-промышлен-
ная палата продолжает работу с представи-
телями петербургского бизнес-сообщества 
по следующим направлениям:

 ◆ поиск аналогов ушедшей/уходящей 
с рынка продукции; 

 ◆ поиск партнеров для экспорта петер-
бургской продукции;

 ◆ консультирование по проблемам, свя-
занным с нарушением логистических 
и финансовых цепочек;

 ◆ консультирование по вопросам получе-
ния заключения о наступлении обстоя-
тельств непреодолимой силы.

Более 100 заявок было отработано, прове-
дено более 1300 устных и письменных кон-
сультаций. В работе активно используются 
все имеющиеся в наличии инструменты 
системы ТПП РФ (штатные и почетные пред-
ставители ТПП РФ за рубежом, деловые 
советы по сотрудничеству с иностранными 
государствами, широкая сеть партнерских 
ТПП и ассоциаций), также выстроены связи 
с торгпредствами РФ за рубежом. 

В 2022 году на площадке СПб ТПП состоялись   три 
крупных бизнес-форума:  
Санкт-Петербург – Беларусь с участием 
премьер-министра Республики, Санкт-Петербург – 
Мьянма, Санкт-Петербург –Исфахан.

В этом году мы ожидаем делегации из ОАЭ, 
Индии, Китая, Беларуси, ЮАР. Планируем 
проводить страновые семинары и вебина-
ры, где расскажем, как работать на новых 
рынках Ирана, Турции, Саудовской Аравии.

Сегодня у предпринимателей появляются 
новые возможности и партнерства, открыва-
ются новые рынки и ниши. Санкт-Петербург-
ская торгово-промышленная палата, как 
и сто лет назад, готова помогать нашему 
бизнесу развивать диалог с миром!
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Профессионализм - основа нашей рабо-
ты. Для создания превосходной  акустики 
помещений требуются опыт и знания луч-
ших специалистов. Сегодня мы сохраняем 
традиции мастерства, фундаментально зало-
женные в советские времена. Нам крайне 
важно формировать акустическую среду 
посредством профессионального подхода 
квалифицированных специалистов. Имен-
но такой подход компании ДЮНА-Акустика 
обеспечивает максимальные конкурентные 
преимущества. Профессионально настроен-
ная акустика увеличит годы жизни, спокой-
ствие, гармонию души и тела человека.

Архитектурная акустика –  
залог здоровья и долголетия  
человека

Проблематика. Звуки и шумы окружают нас 
повсюду: бытовые, офисные, шумы в развле-
кательных заведениях. Исследования уче-
ных показали, что избыточный шум может 
вызывать у человека снижение уровня кон-
центрации, увеличение тревожности, повы-
шение риска развития сердечно-сосудистых 
заболеваний, ухудшение психического здо-
ровья. 

Архитектурная акустика - это отдельная 
область инженерии, занимающаяся проек-
тированием помещений с учетом звуковых 
свойств. Она направлена на решение про-
блемы шумов, создания комфортной и функ-
циональной звуковой среды в различных 
типах помещений. 

Компания «ДЮНА-Акустика» професси-
онально занимается акустическими инже-
нерными системами и проектированием. 
Мы проводим акустические измерения, 
создаем проекты с оптимальными акустиче-
скими параметрами, поставляем материалы 
и производим монтаж акустических систем 
под ключ. 

Мариинский театр,  
г. Санкт-Петербург                

Пресс-центр, Константиновский дворец

www.dune-acoustic.ru  
+7 (812) 456-03-32 

info@dunegroup.ru 
  

Санкт-Петербург,  
Уткин пр., д. 15

 Основные стратегии развития

ГУП «Петербургский метрополитен» еже-
дневно предлагает жителям и гостям 
Санкт-Петербурга один из самых быстрых 
способов перемещения по городу с высо-
ким уровнем безопасности и комфорта. 

Стратегия Петербургского метрополитена 
на период до 2035 года предусматривает клю-
чевые направления развития предприятия, 
среди которых:

 ◆ строительство Единого диспетчерского 
центра и создание интеллектуальной 
системы поддержки принятия решений;

 ◆ развитие электронных сервисов оплаты 
проезда и биометрической идентифика-
ции пассажиров;

 ◆ внедрение технологий для беспилотно-
го движения поездов;

 ◆ внедрение технологий мониторин-
га технического состояния объектов 
инфраструктуры и подвижного состава 
Петербургского метрополитена;

 ◆ создание цифровых двойников и вне-
дрение технологий предиктивного ана-
лиза состояния подвижного состава;

 ◆ внедрение BIM-технологий в процессы 
строительства и эксплуатации объектов 
инфраструктуры Петербургского метро-
политена;

 ◆ реализация проектов повышения энер-
гоэффективности и снижения неблаго-
приятного воздействия предприятия 
на окружающую среду;

 ◆ развитие систем интеллектуального 
видеонаблюдения и обеспечения транс-
портной безопасности на объектах 
инфраструктуры и подвижном составе 
Петербургского метрополитена.

Петербургский метрополитен занимается 
вопросами повестки устойчивого развития, 
импортозамещения и активно ведет ком-
муникацию с коммерческими организа-
циями, которые готовы предоставить свою 
экспертизу и услуги в сфере разработки 
и внедрения современных технологических 
решений. 

Свои предложения можно направить 
по адресу: info@metro.spb.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМА
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Международные 
транспортные коридоры: 
логистический потенциал 
Санкт-Петербурга

Санкционное давление, оказываемое сегодня на транспортно-логистический 
рынок России, исходит из признания коллективным западом логистики дей-
ственным инструментом эффективного функционирования хозяйственных 
систем. По оценке экспертов, «в сложно устроенной экономике банкротство 
всего 0,035% компаний, уникальность расположения которых в цепочках поста-
вок очень сложно заранее предсказать, может распространиться на операции 
почти четверти – 23% национальной экономики». В новой геополитической 
ситуации рынок продолжит переориентацию внешней торговли в сторону 
Китая и стран Юго-Восточной Азии.

Перспектива для региона

Географически Санкт-Петербург – это важ-
нейший узел трансатлантических грузовых 
коммуникаций. В связи с предполагаемым 
значительным увеличением товарооборота 
со странами Южной Америки именно пор-
товые мощности Санкт-Петербурга будут 
задействованы в первую очередь. Извест-
но, например, что транспортная группа 
FESCO планирует доставлять самый 
популярный фрукт в корзине у россиян – 
бананы через порты Бронка и Усть-Луга  
(в Санкт-Петербурге и Ленобласти); основ-
ным его поставщиком является Эквадор 
с объемами поставок 1,4 млн тонн, или 
1,07 млрд долл. в год. В перспективе ожи-
дается значительное увеличение поставок 
через Атлантический океан других товарных 
групп из таких стран, как Бразилия, Арген-
тина, Парагвай, Чили и др., что актуализи-
рует использование мощностей портов 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области.

К. э. н., председатель  
Комитета по транспорту 

и логистике  
Санкт-Петербургской  

торгово-промышленной  
палаты 

 
Антон Юрьевич Кривошеев

Д. э. н,  
профессор, заслуженный 

работник высшей школы  
Российской Федерации

Владимир Васильевич  
Щербаков

Новые логистические цепочки с использо-
ванием ресурса Северо-западного региона 
могут быть усилены по нескольким направле-
ниям, показанным на рис. 1. Однако основной 
акцент делается на международный транс-
портный коридор (МТК) «Север  – Юг» про-
тяженностью от Санкт-Петербурга  до порта 
Мумбаи 7200 км. Проект создан для привле-
чения транзитных грузопотоков из Индии, 
Ирана и других стран Персидского залива 
на российскую территорию (через Каспий-
ское море). Преимуществами перед други-
ми маршрутами являются сокращение в два 
раза и более расстояния перевозок, а также 
снижение стоимости перевозки контейне-
ров.

Северный маршрут

МТК 5  — Украина

МТК «Север — Юг » МТК «Север — Юг »Евразийский маршрут

Транскаспийский маршрут

Образовательный потенциал

Несмотря на мощный транспортно-ло-
гистический потенциал, эксперты отме-
чают, что для развития МТК «Север – Юг» 
в России отсутствует достаточное количе-
ство подготовленных квалифицированных 
специалистов по транспортной логистике. 
Соответствующие заявления прозвучали 
на последнем съезде Российского союза 
промышленников и предпринимателей 
с участием Президента России В.В. Путина 
16 марта 2023 года. Делегаты отметили, что 
для развития международного транспор-
тно-логистического коридора «Север – Юг» 
необходимо формировать квалифицирован-
ный кадровый состав. 

В вопросе подготовке логистических кадров 
Санкт-Петербург остается одним из веду-
щих центров России. В Санкт-Петербург-
ском государственном экономическом 
университете – стратегическом партнере 
Санкт-Петербургской торгово-промышлен-
ной палаты – действует кафедра логистики 
и управления цепями поставок, обладающая 
самым мощным научно-педагогическим 
потенциалом среди профильных кафедр 
страны. В ее составе – 11 докторов эконо-
мических наук и 19 кандидатов экономи-
ческих наук. Кафедрой отработана модель 

непрерывной многоуровневой подготовки 
логистов по заказу ОАО «РЖД»: «бакалаври-
ат  – магистратура – аспирантура – дополни-
тельное профессиональное образование». 

В 2024 году готовится к запуску сетевая 
образовательная программа с участи-
ем пяти российских вузов (Владивосток, 
Красноярск, Новосибирск, Екатеринбург, 
Санкт-Петербург), названная «Трансси-
бирский экспресс логистики». Включение 
данной программы в общий комплекс реше-
ний по реализации кафедрой стратегии 
академического лидерства позволит рас-
ширить масштабы подготовки высококвали-
фицированных профессионалов логистики 
в ответ на вызов современности – изменение 
направленности и интенсивности движения 
грузопотоков с Запада на Восток. 

Таким образом, используя уже имеющуюся 
транспортную инфраструктуру северо-за-
пада и академическую базу подготовки ква-
лифицированных кадров, можно ожидать 
кратного увеличения грузооборота и как 
следствие обретения транспортно-логисти-
ческой независимости от Западной Европы 
и Северной Америки уже в ближайшие несколь-
ко лет.

Основные направления международных транспортных коридоров (МТК)

Запад — Восток Север — Юг Проект NEW

Рис. 1

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
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82% потенциальных промышленных тури-
стов из других регионов подтвердили интерес 
к судостроительным предприятиям города 
и готовы посетить их при такой возможно-
сти. 

Поскольку это направление туризма ста-
новится неотъемлемой частью индустрии 
гостеприимства, мы начинаем работу по вне-
дрению блока о промышленном туризме 
в вопросы для аттестации экскурсоводов 
и гидов-переводчиков.

Еще одним важнейшим направлением 
для Петербурга является деловой туризм. 
Это способствует развитию Северной сто-
лицы и в других сферах туризма, таких как 
медицинский, образовательный, промыш-
ленный, а также продвижению приоритетных 
отраслей экономики города в целом. Нема-
ловажно и то, что средний чек бизнес-ту-
риста во время поездок и командировок 
в три-четыре раза больше, чем у обычного 
путешественника. При этом деловой туризм 
наименее подвержен воздействию сезонно-
го фактора.

По данным мониторинга городского Конгресс-
но-выставочного бюро, на конец 2022 года 
в Санкт-Петербурге насчитывается 237 объ-
ектов, обладающих инфраструктурой для про-
ведения деловых мероприятий. Суммарная 
единовременная вместимость всех площадок 
города, обладающих конгрессно-выставочны-
ми возможностями, составляет 279 тысяч 
человек. 

Город оказывает поддержку деловому 
туризму. В частности, Правительство 
Санкт-Петербурга приняло Постановление 
«О Порядке предоставления в 2023 году 
субсидий социально ориентированным 
некоммерческим организациям на орга-
низацию и проведение в Санкт-Петербурге 
конгрессно-выставочных мероприятий». 
Общий объем бюджетных ассигнований 
на эти цели в текущем году составляет 50 млн 
рублей. На помощь смогут претендовать 
предприятия, организовывавшие и про-
водившие конгрессно-выставочные меро-
приятия в Северной столице в период 
с 02.06.2022 по 01.09.2023. Деньги можно будет 
направить на компенсацию части связанных 
с этим затрат.

С учетом того, что за время пандемии коли-
чество международных мероприятий резко 

уменьшилось, выделение субсидий поможет 
предприятиям сферы делового туризма 
Северной столицы сохранить свою деятель-
ность, активизировать ее в низкий сезон, 
привлечь в город новые события и новых 
гостей и как результат – послужить разви-
тию и продвижению Санкт-Петербурга как 
крупного мирового делового и туристского 
центра.

Субсидии будут предоставлены по резуль-
татам конкурсного отбора, проводимого 
Комитетом по развитию туризма Санкт-Пе-
тербурга совместно с экспертами отрасли, 
который состоится в сентябре 2023 года. 

Стоит также отметить, что развитие 
туристской отрасли в Санкт-Петербурге 
осуществляется в соответствии с поручени-
ями Президента РФ и в рамках национального 
проекта «Туризм и индустрия гостеприим-
ства», который предполагает к 2030 году уве-
личение экспорта туристских услуг России 
до 22,3 млрд долларов США, рост внутренних 
поездок по стране до 140 млн и фактическое 
удвоение количества рабочих мест в турист-
ской отрасли.

Комитет по развитию туризма Санкт-Пе-
тербурга совместно с участниками инду-
стрии гостеприимства ведет комплексную 
информационную кампанию по продви-
жению туристских возможностей города 
как в регионах России, так и за рубежом. 

 
Председатель Комитета по развитию туризма 

Санкт-Петербурга  
Cергей Евгеньевич Корнеев 

С подробностями можно ознакомиться  
на сайте Комитета 

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Петербург развивает новые 
направления туризма

На официальном городском туристском 
портале Visit-Petersburg есть раздел, где 
сосредоточена информация об объектах про-
мышленного туризма в Северной столице. 

В апреле 2023 года Северная столица 
признана Агентством стратегических ини-
циатив городом, представившим лучшую 
региональную стратегию развития турист-
ских маршрутов с включением промышлен-
ных предприятий. Ее главная идея – проект 
создания судостроительного маршрута для 
гостей из регионов России, рассчитанный 
на четыре дня и три ночи, в течение которых 

туристы посетят пять предприятий судостро-
ения. На данный момент лучшей площадкой 
для этого могут стать предприятия, которые 
входят в Объединенную судостроительную 
корпорацию. 

Петербург является признанной морской 
столицей России и по праву считается глав-
ным городом судостроения. Именно здесь 
может быть создан центр компетенций, где 
будут разработаны не только обучающие 
методики по подготовке экскурсоводов 
и приему туристов, но и межрегиональные 
маршруты, бизнес-миссии по направлению 
судостроения во всей стране.

Промышленный туризм — быстро развивающееся в Петербурге направление. 
Для заводов и фабрик это дополнительный доход, средство продвижения своей 
продукции и профориентация молодежи. Для экскурсантов — уникальная воз-
можность открыть город с неожиданной стороны, заглянуть в цеха, своими 
глазами увидеть процесс производства, понаблюдать за работой мастеров, 
даже что-то создать своими руками. Неудивительно, что в последнее время 
развитие промышленного туризма в Северной столице набирает обороты 
и становится одним из новых приоритетных тематических направлений. 

Основу промышленности Санкт-Петербурга составляют около 750 крупных 
предприятий, часть из которых входит в число ведущих в России. Сейчас они 
начинают открывать свои двери для туристов. 

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ



58 59

Генеральный директор управляющей  
компании «Слетать.ру»  

Евгений Олегович Данилович

Путешествия по России — прекрасная воз-
можность не только хорошо провести время, 
но и узнать свою страну поближе, увидеть 
ее многогранную красоту, познакомиться 
с историческим и культурным наследием, 
обычаями, особенностями и укладом различ-
ных регионов. 

Платформа экскурсионных и авторских туров 
«Слетать.ру» объединяет самые интересные 
и популярные предложения от передовых 
и надежных туроператоров по внутреннему 
туризму, чтобы каждый клиент компании 
мог отправиться в путешествие своей мечты 
и в полной мере насладиться поездкой.

Мы отобрали насыщенные программы, 
включающие знаковые достопримечатель-
ности, живописные природные маршруты, 
разнообразные активности, оригинальные 
экскурсии с опытными гидами и многое дру-
гое. 

Покорять Алтай, гулять по крымским двор-
цам, пробовать настоящий осетинский 
пирог или узнавать, как выращивают арбузы 
в Астрахани — вам остается только выбрать, 
а обо всем остальном уже позаботились мы!

Откройте для себя путешествия по России 
по-новому с авторскими экскурсионными 
турами от «Слетать.ру».
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Курс на внутренний туризм

Туротрасль в последнее несколько лет на слу-
ху. Раньше - как самая пострадавшая в период 
антивирусных ограничений, теперь - как 
одна из самых динамично развивающихся. 
Находится в зоне пристального внимания как 
государства, так и крупного бизнеса и МСП. 

Ковидные ограничения плавно сменились 
ограничениями санкционными. На туризме 
это отразилось в виде взаимного закрытия 
европейского и российского неба для ави-
акомпаний, сложностей с использованием 
отечественными авиаперевозчиками само-
летов зарубежных производителей, уходом 
некоторых гостиничных брендов и систем 
бронирования. 

Нехватка и дороговизна авиаперевозки ска-
зывается и на спросе на зарубежные туры. 
Тем не менее неплохо продается Турции 
и Абхазия. Абхазия из-за спроса преждевре-
менно закрыла раннее бронирование. Упа-
ли в спросе более чем на 90% европейские 
направления из-за визовых и других ограни-
чений. Популярны Куба, Венесуэла, страны 
Юго-Восточной Азии. Путешествуют туристы 
либо на чартерах, либо стыковочными рей-
сами через Стамбул и Дубай.

Въездной поток в Петербург вырос на 30%, 
до более чем 8 млн туристов. При этом число 
иностранцев – на уровне 300 тыс. туристов.

Растет популярность среди туристов новых 
локаций, таких как арт-пространства, объек-
ты промышленного туризма. Растут в спросе 
авторские экскурсии.

Рынок находится в ожидании возврата 
иностранных туристов. Как отмечают прини-
мающие компании, запросов много, но мате-
риализация в заявки еще низкая. Основная 
проблема – недостаток авиаперевозки; кро-
ме того, негативный информационный фон, 
отсутствие возможности оплаты по безналу, 
нет упрощенных электронных виз, не воз-
обновлен безвизовый обмен тургруппами 
с КНР, остановленный в пандемию.

В прошедшем году внутренний туризм 
активно рос. По данным минэкономразви-
тия, по России путешествовали 62,5 млн чел. 
По некоторым направлениям рост составил 
более 50%. В текущем году министерство 
тоже прогнозирует рост в 5%.

Среди самых популярных путешествий 
у петербуржцев были близлежащие направ-
ления: Ленобласть с Выборгом, Карелия. 
В лидерах Москва и курорты Краснодарско-
го края.

Основные надежды в текущем году 
туротрасль возлагает именно на внутренний 
туризм.

Председатель Комитета по предпринимательству 
в сфере туризма СПб ТПП, генеральный  

директор туроператора «Интурист»  
Александр Юрьевич Мусихин
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Реклама

Россия инициировала создание 
нового Международного  
MICE-консорциума

Сергей Георгиевич Воронков

Президент Российского союза выставок 
и ярмарок Сергей Воронков рассказал о меж-
дународных инициативах союза:

«Вызовы времени диктуют тренд на созда-
ние новых международных кооперационных 
связей. Конгрессно-выставочная отрасль, 
являясь индикатором экономических про-
цессов, не только следует трендам, но и сама 
их продуцирует. 

Российский союз выставок и ярмарок как 
отраслевое объединение, которое пред-
ставляет интересы конгрессно-выставочной 
отрасли России, выступил инициатором соз-
дания нового Международного MICE-кон-
сорциума с дружественными государствами. 
Участниками Консорциума уже стали пред-
ставители Индии, ЮАР, Индонезии и Белару-
си. На очереди – Китай, Киргизия, Узбекистан, 
Мексика, Турция, Вьетнам и другие страны.

Новый MICE-консорциум усилит междуна-
родное взаимодействие на благо динамичного 
развития MICE-индустрии в новых геополи-
тических и экономических реалиях. Это объ-
единение организаций MICE-индустрии стран 
БРИКС, ШОС, СНГ и других заинтересованных 
государств для выработки консолидированных 
инициатив по укреплению международного 
сотрудничества в событийной сфере, а также 
развитию и поддержке конгрессно-выста-
вочной деятельности и индустрии событий 
в странах-участниках».
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HeadHunter (hh.ru) — крупнейшая платформа онлайн-рекрутинга в России, клиентами которой являются 
свыше 480 тыс. компаний. Цель HeadHunter – помогать компаниям находить сотрудников, а людям – рабо-
ту, и делать так, чтобы процесс поиска сотрудников и работы был быстрым и доставлял обеим сторонам 
только положительные впечатления. Обширная база компании содержит 63 млн резюме, а среднее дневное 
количество вакансий в течение 2022 года составило свыше 870 тыс. ежемесячно. По данным SimilarWeb, 
hh.ru занимает третье место в мире по популярности среди порталов по поиску работы и сотрудни-
ков. HeadHunter – аккредитованная Министерством цифрового развития ИТ-компания, она включена 
в Реестр аккредитованных ИТ-компаний.

этом наибольшие зарплаты в сфере про-
изводства предлагают работодатели Коми 
(78 674 рубля), Петербурга (74 825 рублей) 
и НАО (72 805 рублей). 

Соискатели за год также увеличили зарплат-
ные запросы: в целом по стране рост ожи-
даний в производственной сфере составил 
+21% - до 81 477 рублей. 

Кроме того, соискателям в промышленной 
сфере стало больше доступно вакансий 
с частичной занятостью (+9,4% новых вакан-
сий по сравнению с началом 2022 года). 
Также работодатели стали чаще предлагать 
работу со сменным графиком (+36,6%  вакан-
сий), гибким графиком (+10,2%) и вахтой 
(+18%). Промышленные и производственные 
компании продолжают наращивать объем 
вакансий для опытных специалистов со ста-
жем более 6 лет в промышленной сфере: 
+31% новых вакансий с требованием опыта 
для кандидатов. В свою очередь, число 
вакансий для начинающих специалистов 
без опыта выросло за год лишь на 5%.

Руководитель пресс-службы hh.ru по Северо-Западу 
Мария Андреевна Бузунова 

Соискательская активность 

Аналитика рынка труда показывает, что 
каждое десятое резюме в России по итогам 
первого квартала разместили россияне, 
ищущие работу в сфере промышленности 
и производства: 12% резюме с начала года. 
Соискательская активность в промышлен-
ной сфере за последние месяцы была выше 
прошлогодней. По сравнению с концом 
2022 года активность таких соискателей уве-
личилась на 53%. 

Россияне, интересующиеся работой в про-
мышленной сфере, как правило, претен-
дуют на места инженеров (19% резюме в IV 
кв. 2022 г., или более 104 000 соискателей), 
сервисных инженеров (10%), технологов 
(8%), слесарей (7%), машинистов (7%), а также 
научных специалистов (6%). В данном случае 
инженерные специальности превалируют 
над рабочими. 

В связи с тем, что россияне стали чаще 
выходить на рынок труда, обновлять резю-
ме и мониторить ситуацию, начал расти 
и уровень конкуренции за рабочие места 
(соотношение числа резюме на одну вакан-
сию). На данный момент на одну вакансию 
в производственной сфере страны могут 
откликаться до 2 кандидатов, в регионах 
СЗФО чуть больше – до 3 человек, в Петер-
бурге – 2,2 человека на место. При этом 
подобный уровень конкуренции все равно 
ниже нормы по рынку, которая составляет 
5–6 человек на вакансию. Кадровый голод 
и дефицит кандидатов все еще достаточно 
острый в сфере производства. 

Зарплаты и условия работы 

На данный момент диапазон предлагаемых 
зарплат в производственной сфере страны – 
от 50 000 до 114 943 рублей. За год зарплаты 
в производственной сфере выросли как 
в целом по стране, так и в каждом регионе 
СЗФО. Наибольший рост предлагаемой 
зарплаты в СЗФО зарегистрирован в вакан-
сиях Ненецкого АО (+24%). На втором месте 
по росту зарплат Карелия (+17%), на третьем 
– Коми и Мурманская область (по +14%). При 
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Таким образом, промышленная сфера 
на Северо-Западе страны оказалась даже 
более активной, чем в других регионах 
России. Из всего объема вакансий на рынке 
труда СЗФО каждая шестая вакансия разме-
щена именно в сфере промышленности. 

Традиционно наибольшая доля подобных 
вакансий на Северо-Западе страны прихо-
дится на Петербург (68% от всего объема 
по сфере в СЗФО, что на 4% больше, чем 
в конце 2022 года). На втором месте по доле 
спроса на специалистов в сфере промыш-
ленности – Ленобласть (11% вакансий, число 
новых рабочих мест за квартал не упало). 
На третьем – Мурманская и Калининград-
ская область (по 4% в каждом регионе). 

Востребованные профессии 

Самыми востребованными специалистами 
у работодателей из сферы производства 
и промышленности стали менеджеры 
по работе с клиентами (8,5% вакансий с нача-
ла года в сфере промышленности), инжене-
ры-конструкторы и проектировщики (5,8% 
вакансий). Также в рейтинг вошли токари, 
слесари, водители и электромонтажники. 
Наибольшую долю в данном рейтинге зани-
мают рабочие профессии (14 специализа-
ций). 

Санкт-Петербург, 2023 год 

По итогам первого квартала 2023 года рос-
сийские работодатели-промышленники  опу-
бликовали на hh.ru более 400 000 вакансий. 
Это на 22% больше, чем в четвертом кварта-
ле 2022, а также на 58% больше, чем в первом 
квартале прошлого года. Эксперты hh.ru про-
анализировали рынок труда в промышленном 
секторе страны и выяснили основные тренды 
развития индустрии в начале 2023 года.

 
Работодательский спрос 

В тройку регионов по наибольшему спросу 
на производственных специалистов и рабо-
чих по итогам квартала вошли Москва (11,3% 
вакансий от всего объема по стране), Петер-
бург (7,5%) и Московская область (6,6%). Также 
в рейтинг попали работодатели Урала, Сиби-
ри и Юга России. 

По итогам первых трех месяцев 2023 года 
работодатели СЗФО из промышленного 
сектора разместили более 45 000 вакансий. 
В данном случае также зафиксирован рост 
спроса на персонал: +25% к четвертому 
кварталу 2022 года, а также +87% к началу 
прошлого года. 

Промышленность России 
набирает обороты: обзор 
отрасли
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Еще одним эффективным форматом вовле-
чения кадров в промышленность является 
модель создания образовательных центров 
непосредственно на предприятиях, направ-
ленных в том числе и на переподготовку 
специалистов.

Сейчас у нас в городе 17 образовательных 
центров на промышленных предприятиях 
(3 открыты за последние 2 месяца). Центры 
открыты на таких предприятиях, как «Силовые 
машины», «ОДК-Климов», «Кировский завод», 
«Балтийский завод» и другие. Предлагаем 
и другим предприятиям открывать такие 
центры у себя на своих площадках. Увеличив 
количество таких образовательных центров, 
мы сможем значительно увеличить долю 
закрытия потребности в кадрах. По нашим 
расчетам, увеличив количество таких обра-
зовательных центров до 30, мы сможем 
покрыть более 60% общей кадровой потреб-
ности промышленности города.

Со своей стороны, мы, безусловно, совмест-
но с Комитетом по образованию в ручном 
режиме помогаем предприятиям получать 
образовательные лицензии.

Для решения проблемы дефицита кадров была 
разработана программа «Петербург заводской». 
Расскажите, в чем суть этой программы?

 «Петербург заводской» – проект, с помощью 
которого жители города любых профессий 
могут выбрать предприятие, на котором 
хотели бы работать. «Петербург заводской» – 
это прямой доступ на предприятие. Совмест-
но с Комитетом по печати мы разместили 
более 2 тысяч баннеров «Петербург завод-
ской» в метро и на улицах города.  

Мы максимально упростили трудоустрой-
ство всех желающих. Теперь можно просто 
навести телефон на баннер с QR-кодом и поя-
вится список промышленных предприятий, 
на которые можно направить заявку на тру-
доустройство. Для соискателей без опыта 
предусмотрено обучение с дальнейшим 
трудоустройством. За первый месяц работы 
проекта уже поступило более 1200 заявок 
на почти 40 промышленных предприятий. 

Дополнительно в рамках «Петербург завод-
ской» нами создан сервис организации 
стажировок для студентов вузов техниче-
ских специальностей на промышленные 
предприятия. Повышение интереса к инже-
нерным специальностям и работе на пред-
приятиях – это игра в долгую. Поэтому нам 
важно формировать любовь к промышлен-

ности с самого раннего детского возраста. 
В рамках проекта «Петербург заводской» 
совместно с предприятиями города и студи-
ей «Рики» (в ее портфолио такие известные 
анимационные бренды, как «Смешарики» 
и «Фиксики») мы будем создавать мульт-
фильмы для детей со знакомыми им персо-
нажами, рассказывать о различных отраслях 
промышленности и технологиях.

Кроме того, в рамках проекта «Петербург 
заводской» мы реализуем информаци-
онный проект «Наследие петербургской 
промышленности. Династии», который при-
зван показать истории людей, передающих 
из поколения в поколение свое мастерство 
и трудовые традиции. 

Какие еще действуют в нашем городе меры 
поддержки для предприятий, в части под-
готовки кадров, помимо цифрового портала 
и проекта «Петербург заводской»?

В городе уже действуют меры поддержки, 
нацеленные на подготовку востребован-
ных квалифицированных кадров. Комитет 
по промышленной политике, инновациям 
и торговле Санкт-Петербурга на постоянной 
основе ведет совместную работу с Комитетом 
по образованию, нацеленную на оснащение 
школ города в рамках грантовой поддержки, 
выделяемой из регионального бюджета, 
современными средствами обучения петер-
бургских производителей.

Приобретение оборудования у петербург-
ских производителей имеет целый ряд 
преимуществ. Например, возможность 
доработки оборудования с учетом реальных 
отзывов об их практическом применении 
в школах, подготовка и сопровождение педа-
гогов общеобразовательных организаций 
на местах, удобство в сервисном и гарантий-
ном обслуживании приобретенного обору-
дования и другие.

Среди других мер поддержки подготовки 
молодых кадров – субсидии промышленным 
предприятиям на создание и оснащение 
оборудованием центров детского техниче-
ского творчества.

В заключение отмечу, что интеграция 
в цифровой среде всех задействованных 
информационных ресурсов как со стороны 
системы образования, так и со стороны 
промышленных предприятий, сможет зна-
чительно облегчить и ускорить взаимодей-
ствие для восполнения кадрового дефицита 
в промышленности.

Весной 2022 года Губернатором 
Санкт-Петербурга утверждена Политика 
кадрового обеспечения развития про-
мышленности Санкт Петербурга на период 
до 2025 года. Итоговым результатом решения 
поставленных в ней задач предполагается 
существенное увеличение предложения 
на рынке труда промышленных кадров, соот-
ветствующих требованиям предприятий. 
О том, как город помогает предприятиям 
с поиском необходимых сотрудников, какие 
реализуются программы, рассказал Кирилл 
Александрович Соловейчик.

Как в настоящий момент реализуется Поли-
тика кадрового обеспечения развития про-
мышленности? Какие проблемы решаются 
в первую очередь?

При формировании кадровой политики 
мы выявили ярко выраженные дисбалан-
сы. Дисбаланс как в структуре подготовки 
– перекос в направлениях подготовки, при 
котором количество учащихся по менее 
востребованным направлениям подготовки 
превышает количество учащихся по тем 
направлениям, которые более востребо-
ваны в промышленном секторе, так и дис-
баланс между фактической потребностью 
в промышленных кадрах и количеством 
выпускников. Кроме того, мы выявили очень 
низкую конверсию – крайне низкий процент 
выпускников трудоустраиваются по специ-
альности на предприятие.

Наиболее дефицитными рабочими специ-
альностями при этих дисбалансах являются 
слесари-сборщики РЭиА, электромонтажни-
ки, слесари, операторы станков с ЧПУ, токари 
и сварщики.

У нас сформулированы две основные 
первостепенные задачи в реализации 
кадровой политики обеспечения промыш-
ленности. Первая – привлечение в промыш-
ленность более 11 тысяч человек ежегодно. 
Вторая – синхронизация системы образова-
ния и потребностей промышленных пред-
приятий.

Какие программы есть у Комитета по про-
мышленной политике, инновациям и торговле 
в рамках политики для решения задачи воспол-
нения дефицита кадров? Удается ли синхрони-
зация системы образования и потребностей 
промышленных предприятий?

Итоговым результатом решения постав-
ленных в Кадровой политике задач будет 
существенное увеличение предложения 
на рынке труда промышленных кадров, соот-
ветствующих требованиям предприятий.

Мы запустили сбор информации о кадровой 
потребности предприятий посредством 
цифровой платформы на портале Центра 
развития и поддержки предприниматель-
ства. То есть, сделав ставку на цифровиза-
цию, доработав систему личных кабинетов 
компаний на портале, мы осуществляем 
мониторинг изменений кадровой потреб-
ности с разбивкой по специальностям более 
900 предприятий. Одновременно в кабине-
тах колледжей появилась аналогичная функ-
ция – показывать, кого и в каком количестве 
они выпускают. Сегодня уже 38 колледжей 
и более 200 предприятий объединены 
в цифровой среде, достигнуты договорен-
ности о прохождении практики, на текущий 
момент подобрано уже более 1,8 тысяч уча-
щихся по примышленным специальностям 
для направления на стажировки на пред-
приятия, из которых 543 учащихся уже при-
няты на практику.

Привлекая кадры  
в промышленность  
Санкт-Петербурга

Председатель Комитета по промышленной поли-
тике, инновациям и торговле Санкт-Петербурга 

Кирилл Александрович Соловейчик

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
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на протяжение всей своей истории (в буду-
щем году предприятие отметит юбилей - 
80 лет) работал на защиту морских рубежей 
страны и обеспечение промышленного 
суверенитета государства. Мы всегда счита-
ли, что развивать экономику следует с уче-
том собственных национальных интересов, 
и не питали иллюзий насчет истинных целей 
и намерений отдельных западных партне-
ров. России в ближайшие годы предстоит 
совершить большой технологический 
рывок, процесс уже запущен. 

В 2022 году Правительство РФ инициирова-
ло масштабный проект по созданию пере-
довых инженерных школ, чтобы в тесном 
сотрудничестве с высокотехнологичными 
компаниями университеты усилили подго-
товку востребованных специалистов под 
руководством опытных наставников. Созда-
ние этих структур направлено на развитие 
системы воспитания  специалистов нового 
типа с инженерными, управленческими 
и гибкими навыками, необходимыми для 
эффективного внедрения исследователь-
ских решений в проектирование и про-
изводство морского подводного оружия. 
«Гидроприбор» активно вкладывается в раз-
витие образования и науки. Являясь основ-
ным индустриальным партнером передовой 
инженерной школы Санкт-Петербургского 
государственного морского технического 
университета «Судостроение 4.0», концерн 
заботится о будущем молодых инженеров 
и уже сейчас готов обеспечить им практиче-
ское обучение. 

Приоритеты развития – наука и  
технологии

С 1994 года АО «Концерн „Морское под-
водное оружие – Гидроприбор“» имеет 
статус государственного научного центра. 
На его базе функционирует аспирантура 
и диссертационный совет. Кроме того, 
нами заключены договоры о сотрудниче-
стве с рядом высших учебных заведений 
Санкт-Петербурга: СПбГМТУ, СПбПУ, БГТУ 
«ВОЕНМЕХ» им. Д.Ф. Устинова, Универси-
тетом ИТМО и СПбГЭТУ «ЛЭТИ». Учащиеся 
профильных вузов имеют приоритетное 
право на прохождение практики. Студенты 
в контакте с наставниками пишут и защища-
ют дипломные работы, участвуют в реаль-
ных производственных проектах, пробуют 
себя в изобретательстве, а самые талант-
ливые получают приглашение продолжить 
дальнейшее обучение в аспирантуре. 

Будущих инженеров необходимо воспи-
тывать в школах

Сейчас мы приходим к тому, что начинать 
работать с молодежью нужно не со студенче-
ской скамьи, а с более раннего возраста. Дело 
в том, что рынок труда в сфере судостроения 
весьма требователен, и чем глубже знания 
и навыки, полученные в том числе в средней 
и старшей школе, тем более будет востребо-
ван специалист. В качестве индустриального 
партнера концерн «Гидроприбор» участвует 
в профориентационных мероприятиях вне-
учебной деятельности школы № 291 Красно-
сельского района. В начале учебного года 
мы согласовали план совместной работы. 
Для нас это новый интересный опыт. Ученики 
инженерного класса судостроительного про-
филя посещали Музей морского подводного 
оружия, сотрудники концерна консультиро-
вали школьников по научно-техническим 
вопросам для презентации проекта безэки-
пажного катера на Всероссийском фестива-
ле «Наука 0+» СПбГМТУ. Наши представители 
приняли участие в фестивале инженерных 
классов Санкт-Петербурга, а в мае этого года 
школьники впервые выступили с доклада-
ми на сорок первой ежегодной отраслевой 
научно-технической конференции молодых 
ученых и специалистов «Морское подво-
дное оружие. Морские подводные роботы – 
вопросы проектирования, конструирования 
и технологий. МПО-МС-2023».

 
Предприятие готово поддержать не толь-
ко инженеров судостроительной отрасли, 
но и другие направления, которые могут ока-
заться важными и перспективными для даль-
нейшего развития морской промышленности 
и обеспечения национальной безопасности. 
За многие годы в концерне создан мощный 
научно-технический задел, который может 
стать фундаментом совершенно уникальных 
исследований и разработок в области соз-
дания как морского подводного оружия, так 
и различных подводно-технических средств, 
систем гидроакустического противодей-
ствия. Мы убеждены, количество научно-ис-
следовательских и опытно-конструкторских 
работ в данной сфере необходимо наращивать 
и готовы делиться своими знаниями и опы-
том с молодым поколением.

https://gidropribor.ru/

РЕКЛАМА

ГНЦ РФ АО «Концерн „Морское подводное оружие – Гидроприбор“» (входит 
в состав корпорации «Тактическое ракетное вооружение») выступает основ-
ным индустриальным партнером передовой инженерной школы «Судостроение 
4.0». О научном потенциале предприятия и стратегии взаимодействия со сту-
дентами и школьниками рассказал генеральный директор Владимир Патрушев.

Мы имеем мощный 
технологический задел для 
развития

Ориентир – на обеспечение промыш-
ленного суверенитета России

Мы с вами живем в непростое время, думаю, 
события февраля прошлого года заставили 
многих переоценить происходящее в стра-
не и мире, взглянуть на ситуацию по-новому. 

Политика западных стран, беспрецедент-
ные санкции, эскалация конфликта не стали 
для нас неожиданностью. Концерн «Мор-
ское подводное оружие – Гидроприбор» 

Генеральный директор  
ГНЦ РФ АО «Концерн „МПО – Гидроприбор“» 
Владимир Викторович Патрушев

г. Санкт-Петербург 
пр. Большой Сампсониевский,  
дом 24А, литер 3 
Тел.: (812) 542-01-47 
E-mail: info@gidropribor.ru

РЕКЛАМА
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Несколько простых рекомендаций:

1 Берегите свой голос, прислушивай-
тесь   к нему. 

Эксперты в области работы с голосом бьют 
тревогу, что человечество начинает терять 
генофонд с красивыми поставленными 
от природы голосами. С чем же это связано? 
Факторов много. Но я назову, с моей точки 
зрения, два ключевых: экология и особенно-
сти современного мира. 

Мы все привыкли, что утром и вечером дела-
ем элементарные гигиенические процеду-
ры для тела и лица. Такие же гигиенические 
процедуры нужно делать и для голосового 
аппарата. Например, многие дикторы посто-
янно прихлебывают воду комнатной тем-
пературы с несколькими дольками лимона, 
чтобы их горло чувствовало себя комфортно. 
Не забывайте перед и после выступления 
выполнить небольшой обет молчания. Пусть 
связки отдохнут. Ведь для них даже часо-
вое выступление – это уже стресс. И одна 
из самых частых жалоб людей − изменение 
характеристик голоса, возникающее на фоне 
различных заболеваний. Поэтому гигиена, 
и в том числе голосовых связок – очень важ-
ный момент. 

2 Психологически настраивайтесь 
перед любым выступлением. 

Даже опытные руководители, преподавате-
ли и политики, которым часто приходится 
выступать в разных аудиториях, признаются, 
что без такого настроя чувствуют себя неу-
веренно. У начинающих ораторов иногда 
возникает чувство страха перед выступле-
нием, особенно в больших аудиториях или 
в присутствии важных персон. При этом сам 
страх не следует путать с осторожностью 
и ответственностью, которые все же долж-
ны присутствовать и на этапе подготовки, 
и в самом выступлении. 

В этом случае используйте следующие при-
емы:

 ◆ Перед началом выступления сделай-
те легкие физические упражнения. 
Это поможет вам сжечь излишки энер-
гии, которая выработалась из-за выпле-
ска адреналина в кровь, и при этом 
не сбить дыхание. 

 ◆ Задайте себе вопрос: что самого страш-
ного может произойти, если вы прова-
лите выступление? И четко ответьте 

себе на этот вопрос. Осознание того, 
что действительно страшного и того, что 
нельзя пережить, не будет, поможет вам 
снизить страх. 

 ◆ Разбудите в себе энергию чемпиона. 
Вспомните любую свою самую боль-
шую победу в жизни. Осознайте, что 
вы способны на все. 

 ◆ Перед самым началом выступления 
прикоснитесь взглядом и подарите 
вашу улыбку каждому, кто сидит перед 
вами. Используйте фразу: «Благодарю 
вас за то, что вы сегодня здесь!»

 ◆ Если вы почувствовали страх в начале 
выступления, постарайтесь мыслен-
но, отодвинуть его от себя. Знайте, что 
в 90% случаев страх после третьей 
минуты выступления исчезает до мини-
мальных значений.

 ◆ Активно применяйте методы саморегу-
ляции в повседневной жизни, включая 
физические методы — контрастный 
душ, бассейн, сауна, физиологические 
методы — массаж, физические упраж-
нения и, конечно, психологические 
методы — аутогенная тренировка, ней-
ролингвистическое программирова-
ние, рациональная психотерапия.

3 Работайте над эмоциональным 
окрасом речи и интонацией. 

Речевая культура – это не только хорошее 
знание языка, но и владение выразительны-
ми возможностями речи. Уделяйте внимание 
подготовке речи, ориентируясь на портрет 
вашего слушателя. Для каждой аудитории 
должны быть свои эмоциональная окраска 
и интонации, как, впрочем, и стиль пред-
ставляемой информации. Порепетируйте 
у зеркала вашу речь. Сделайте видеозапись 
и проанализируйте ее, и внесите изменения, 
если это необходимо. Такие тренировки 
хорошо делать перед членами вашей семьи, 
друзьями или коллегами.

Резюме. Работа над своей речью тре-
бует терпения и усердия. Просто 
будьте настойчивы и постепенно, 
шаг за шагом совершенствуйте 
мастерство речи как инструмента 
продвижения вашего бизнеса.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

 ◆ Слушатели часто просят вас повторить 
только что сказанные вами слова.

 ◆ У вас устает горло после десятиминут-
ного разговора.

 ◆ У ваших слушателей через некото-
рое время начинает блуждать взгляд, 
поскольку вы говорите монотонно.

 ◆ Вы теряете контроль над голосом в кон-
це длинного предложения.

 ◆ Вам приходится объяснять слушателям, 
что вы являетесь руководителем, потому 
что по вашей речи этого не скажешь.

 ◆ Вам не нравится собственный голос, 
и никогда не нравился.

Если вы нашли у себя хоть один пункт 
из вышеперечисленного, тогда вам дей-
ствительно нужно работать над своей речью 
и тренировать ваш голос.

Хорошо поставленный голос, ясная 
и правильная речь — это залог вашего 
успешного общения. Потому что ваш 
голос оказывает очень сильное влия-
ние не только на разум, но и на чув-
ства собеседника. Именно она, речь, 
выдает ваше настроение. По речи 
можно сказать, насколько вы уверены 
в словах, а также определить ваш 
статус и социальное положение. 

Но, к сожалению, многие из нас говорят 
плохо. Почему? Потому что над собственной 
речью, как и над голосом, нужно работать. 
Точно так же как вы, например, работаете 
над своим телом, если ходите в спортзал, 
как вы повышаете свою квалификацию, 
если хотите добиться карьерного роста. 

Вот список некоторых симптомов того, что 
ваша речь далека от совершенства и вам 
следует заняться ею:

Как покорить аудиторию 
с первого слова: стратегия 
успешного выступления

К. э. н., бизнес-тренер, коуч, дирек-
тор Центра ДОП по направлению 
юриспруденция СПбГУ 
 
Евгения Валериевна 
Романовская

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
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Супермышление 
в бизнесе

Для современного человека высокая скорость 
мышления — это путь к успеху в стремитель-
но меняющемся мире. И развивать это уме-
ние можно в любом возрасте. Руководитель 
центра скорочтения и развития интеллекта 
Doka School Елена Бруева, член Петровской 
академии наук и искусств, автор диссерта-
ции, ряда научных статей по когнитивной 
лингвистике и  автор уникальной методики 
по развитию памяти, скорости мышления, 
мнемотехнике и скорочтению, рассказала 
о новом направлении в саморазвитии, позво-
ляющем раскрыть все грани  интеллекта.

Елена, что представляет собой ваша методи-
ка развития интеллекта?

Обучение в Doka School – это синтез методик, 
которые позволяют активизировать работу 
как правого, так и левого полушарий мозга. 
По прохождении курса наши ученики гораз-
до легче запоминают новую информацию, 
учат иностранные языки, считают в уме. Они 
могут легко ориентироваться в любой ситу-
ации и быстро принимать верные решения. 
Приятный бонус – осваивание скорочтения. 

Каким образом повышается работоспособ-
ность сотрудников компании по прохождении 
ваших курсов?

В современном мире грядут глобальные 
перемены. Происходит перестроение моде-
лей работы как крупного, так и малого бизне-
са. И, безусловно, сотрудникам приходится 
перестраиваться и адаптироваться к этим 
изменениям. Поэтому курсы по развитию 
интеллекта, скорости мышления и скоро-
чтению стали не просто модным течением, 
а необходимостью, чтобы помочь руково-
дителям и сотрудникам легче обрабатывать 
новую информацию. Мы тренируем природ-
ную память и изучаем техники запоминания, 
развиваем логическое, арифметическое 
мышление, расширяем словарный запас 
и улучшаем концентрацию внимания. 
По прохождении курсов у учеников повы-
шается работоспособность на 40%, в 3–5 раз 
увеличивается скорость чтения и в 3 раза – 
скорость мышления. 

Сколько времени занимает курс, и с какими 
ощущениями люди завершают обучение?

В целом курс рассчитан на 36 академиче-
ских часов. Занятия проходят в малых груп-
пах по шесть-восемь человек. Это позволяет 
уделить внимание каждому. В ряду наших 
учеников были судьи, топ-менеджеры 
и руководители среднего и малого звена, 
предприниматели и просто те, кто хотел 
прокачать свой интеллект. Мои ученики 
не раз подходили ко мне и говорили: «Если 
бы мне рассказали о ваших курсах раньше, 
в школе или университете, моя жизнь сложи-
лась бы совсем по-другому». А я считаю, что 
измениться к лучшему никогда не поздно, 
и мы готовы в этом помочь!

Центр скорочтения и развития 
интеллекта Doka School

Руководитель центра скорочтения  
и развития интеллекта Doka School  
в Международной академии искусств  

Елена Федоровна Бруева

Сайт: www.dokaschool.ru

Предпринимательство -  
это как бег на длинную 
дистанцию

1.     Елена Николаевна, расскажите об основных 
направлениях работы по развитию пред-
принимательства и реализации специ-
альных проектов Торгово-промышленной 
палаты Российской Федерации.

ТПП России реализует ряд специальных 
проектов, направленных на поддержку 
и развитие предпринимательства, формиро-
вание благоприятных условий для ведения 
предпринимательской деятельности.

Среди ключевых направлений и тем – разви-
тие малого производственного и семейного 
бизнеса, вовлечение в предприниматель-
ство молодежи и формирование нетерпимо-
го отношения к коррупции. Кроме того, для 
понимания нужд и потребностей бизнеса, 
а также для формирования предложений 
по решению проблем предпринимателей 
мы проводим большую исследовательскую 
работу, которая выливается в такие проекты 
ТПП, как «Бизнес-барометр страны» и «Биз-
нес-барометр коррупции», например.

В рамках перечисленных направлений дея-
тельности – помимо аналитической рабо-
ты  – мы организуем и проводим большое 
количество мероприятий дискуссионного 
характера, включая круглые столы, конфе-
ренции, форумы регионального и нацио-
нального уровня, реализуем специальные 
программы обучения и повышения квали-
фикации для действующих и начинающих 
предпринимателей, оказываем содействие 
в продвижении и выходе на новые рынки, 
и многое другое.

2. ТПП России активно продвигает тему 
семейного предпринимательства. Опыт 
многих западных стран демонстрирует 
эффективность этой формы ведения 
бизнеса, его доля в разных странах состав-
ляет от 50 до 70% ВВП. Какой зарубежный 
опыт по стимулированию семейного биз-
неса можно эффективно адаптировать 
в России? На ваш взгляд, какие меры нужно 
предпринять, чтобы число семейных ком-
паний увеличилось? Какая консультатив-
ная помощь может быть оказана таким 
семейным бизнесам, если они на уровне 
стартапа? В чем вы видите преимуще-
ства этой модели ведения бизнеса?

Семейный бизнес во всем мире - 
это общепризнанный состоявшийся факт. 
Накопленный опыт свидетельствует о том, 
что семейный бизнес играет жизненно важ-
ную роль и является основой зарубежных 
экономик, потому что он нацелен на страте-
гическое развитие и долголетие. 

Семейные предприятия составляют две 
трети или более предприятий во всем мире, 
обеспечивая от 70 до 90% годового глобаль-
ного ВВП и от 50 до 80% занятости. Семейный 
бизнес - это крепкий бизнес, который ставит 
во главу угла качество своей деятельности, 
вовлекает в активную предприниматель-
скую деятельность все поколения семьи, 
характеризуется наличием общих целей, 
ценностей и планов, любовью к своему делу, 
готовностью больше вкладывать в развитие 
бизнеса, трудиться с большей самоотдачей. 

В современной России первой тему развития 
семейного предпринимательства подняла 
именно ТПП России. 

В 2018 году узаконить семейное предпри-
нимательство предложил в ходе рабочей 
встречи с Президентом России Владимиром 
Путиным глава ТПП России Сергей Катырин. 
В 2019 году президент поручил ТПП России 
проработать вопрос закрепления понятия 
«семейное предприятие» в законодатель-
стве. 

Вице-президент  
Торгово-промышленной 
палаты Российской 
Федерации 
Елена Николаевна Дыбова

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕРЕКЛАМА
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Кроме того, поручения по развитию в стране 
семейного бизнеса и созданию особых мер 
поддержки для данной категории пред-
принимателей были даны Правительству 
России.

Хочу также напомнить, что Президент России 
Владимир Путин, говоря о новой националь-
ной идее нашей страны, отметил, что креп-
кая, благополучная семья, в которой растут 
двое-трое-четверо и больше детей, по сути, 
и должна быть образом будущего России.

Семейные предприятия, как никто другой, 
закладывают основы для такого будущего. 
Они выступают одним из факторов стра-
тегического обеспечения экономической 
и социальной стабильности любого региона, 
являются ответственными налогоплатель-
щиками, обеспечивают профориентацию 
и занятость молодого поколения, создают 
и продвигают региональные бренды, ведут 
активную благотворительную деятельность 
в регионах.

Мы в рамках специального проекта ТПП Рос-
сии «Семейные компании России» проводим 
для представителей семейных предприя-
тий выездные заседания - Всероссийский 
семейный совет. Они проходят в разных 
субъектах страны для того, чтобы семейные 
предприниматели могли обменяться опы-
том и идеями для развития бизнеса, уста-
новить новые деловые контакты, обсудить 
волнующие вопросы с представителями 
законодательной и исполнительной власти 
субъекта и банками, озвучить предложения 
по поддержке предпринимателей. Такие 
выездные заседания проводятся уже третий 
год, их прошло уже девять и порядка пяти 
еще запланировано на 2023 год.

За это время Семейный совет зарекомен-
довал себя как эффективная площадка 
для формирования инициатив бизнеса. 
Эти мероприятия показали, что семейный 
бизнес в России является основой малого 
и среднего предпринимательства в целом 
и что все больше и больше предпринимате-
лей начинают считать свое дело общесемей-
ным.

В части регионов начинает формировать-
ся соответствующее законодательство, 
и мы очень надеемся, что в текущем году 
закон о семейных предприятиях также будет 
принят на федеральном уровне, сейчас 
по этому вопросу Палата тесно взаимодей-
ствует с Государственной думой.

Также на базе территориальных торгово-про-
мышленных палат развивается сеть органи-
заций инфраструктуры – Центры семейного 
бизнеса.  В них Семейные предприниматели 
или желающие ими стать могут получить 
полный комплекс услуг - от консультации 
и регистрации до оказания финансовых 
и нефинансовых мер господдержки. Уже 
создано пять Центров семейного бизнеса 
на базе ТПП Нижегородской, Рязанской 
и Кировской областей, Республики Башкор-
тостан и Республики Саха (Якутия).

Из зарубежного опыта, как мне кажется, 
в первую очередь надо перенимать законо-
дательное закрепление понятия «семейное 
предприятие» и законодательное регули-
рование процедуры управления семейным 
бизнесом и наследования. Также необходи-
мо системно формировать и реализовывать 
меры государственной поддержки семей-
ных предприятий, разрабатывать специаль-
ные кредитно-финансовые программы для 
семейных компаний, развивать инфраструк-
туру поддержки с комплексом консультаци-
онных, обучающих, маркетинговых и других 
услуг. Это сделано, например, в Австрии, 
Италии, Чехии, Мальте, ОАЭ. Из стран быв-
шего постсоветского пространства назову 
Азербайджан, Армению, Узбекистан. 

Все эти меры дадут возможность семейному 
бизнесу, в том числе и начинающему свой 
путь, крепко встать на ноги и быть уверен-
ным в том, что общее дело основателей про-
должат наследники.

Исследования и опросы ТПП показывают, 
что в современной России семейные пред-
приятия функционируют во всех отраслях 
народного хозяйства. Это семейные мебель-
ные цеха, частные пекарни и магазины, фер-
мерство, банковский сектор. 

Семейными компаниями являются 74% 
малого и среднего бизнеса. В основном их 
оборот – до 500 млн рублей.

Большинство предприятий (76%) указывают 
на необходимость корректировки законо-
дательства в сфере трудовых отношений.  
Это касается приема на работу, оформле-
ния отпусков, начисления зарплаты чле-
нам семьи и родственникам, в том числе  
несовершеннолетним. И практически все 
они отмечают важность скорейшего при-
нятия закона о семейном предпринима-
тельстве (94%) и необходимость разработки 
специальных кредитно-финансовых продук-
тов (92%).

Данные исследований показывают, что у 57% 
предпринимателей в их бизнесе работают 
представители одного поколения; 36% опро-
шенных отметили, что у них работают пред-
ставители двух поколений; в 7% компаний 
в бизнесе задействованы три поколения 
семьи.

Говоря о вкладе семейного бизнеса в экономику 
России, стоит подчеркнуть, что:

 ◆ 99% фермерской продукции выращено 
семейными с/х компаниями;

 ◆ 95% частных школ в России основаны 
семейными предпринимателями;

 ◆ 90% антивирусных продуктов в IT созда-
ны частными семейными компаниями;

 ◆ 80% частных гостиниц и 60% предприя-
тий общественного питания - это семей-
ный бизнес;

 ◆ 75% российской косметики создано 
на производствах, которыми руководят 
родственники;

 ◆ 50% всего хлеба в России выпекают 
семейные пекарни.

3.  Торгово-промышленная палата регулярно 
проводит опросы бизнесменов с целью 
выяснить положение отечественных ком-
паний по всей стране. Как предпринимате-
ли оценивают итоги 2022 года, удалось ли 
им преодолеть и адаптироваться к новой 
геополитической ситуации? 

Торгово-промышленная палата Россий-
ской Федерации ежегодно реализует один 
из специальных проектов «Бизнес-барометр 
страны» - независимый опрос предпринима-
телей со всей страны о текущем состоянии, 
проблемах и тенденциях развития бизнеса. 
В 2022 году опрос был посвящен оценке 
предпринимателями текущей ситуации, 
а также нужд и потребностей предприни-
мателей в связи с введением внешнеэконо-
мических санкций в отношении Российской 
Федерации. В опросе приняли участие 
5073 респондента из 70 регионов страны.

Оценивая результаты влияния санкций 
на свой бизнес в середине года, 80% пред-
принимателей отметили, что санкции напря-
мую затронули их бизнес, но уже к концу 
года многие высказались, что им удалось 
справиться с основными проблемами, найти 
новых партнеров и контрагентов, наладить 
производственного-логистические цепочки.

Предпринимательство – это как бег на длин-
ную дистанцию, и если мы хотим, чтобы рос-
сийские компании заняли освободившиеся ниши, 
увеличили производство, начали создавать 
уникальные продукты, укрепили свое финансо-
вое состояние и продолжали это делать в буду-
щем, мы должны всегда следить за пульсом 
экономики и принимать необходимые меры: 

 ◆ разрабатывать новые подходы к развитию 
бизнеса; 

 ◆ давать доступные кредиты; 

 ◆ вводить новые меры государственной под-
держки; 

 ◆ изменять контроль и надзор за предприни-
мательской деятельностью.

Бизнес хочет работать и зарабатывать, 
мы должны помогать ему это делать, и тогда 
мы увидим реальные результаты.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
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Программа ПМЭФ традиционно является 
площадкой для обсуждения ключевых тем, 
значимых тенденций и наиболее острых 
проблем в мировой и российской экономике. 
В контексте обсуждения вопросов развития 
экономики невозможно оставить без внима-
ния сектор малого и среднего предпринима-
тельства. МСП являются базовым звеном 
рыночной экономики, вносят значимый вклад 
в обеспечение занятости населения, расшире-
ние импортозамещения, а также насыщение 
рынка товарами и услугами. 

В Санкт-Петербурге малый и средний бизнес 
играет исключительную роль. В секторе МСП 
трудится более 1,9 млн человек – около 60% 
всех занятых в экономике города (средне-
российский показатель составляет порядка 
30-40%).

Несмотря на особенно тяжелый для биз-
неса 2022 год, резкого сокращения числа 
МСП в Санкт-Петербурге не произошло: 
федеральным и региональным властям уда-
валось реагировать на сложную экономиче-
скую обстановку и применять необходимые 
инструменты для снижения негативного воз-
действия. По состоянию на 10 мая 2023 года 
отмечается рост числа МСП на 1,5% по отно-
шению к показателю на соответствующую 
дату прошлого года и на 3,9% по отношению 
к началу 2022 года.

Малому и среднему бизнесу в рамках ПМЭФ 
2023 традиционно планируется уделить 
отдельное внимание: в стартовый день 
состоится Российский форум малого и сред-
него предпринимательства. В тематическом 
фокусе в этом году внешнеэкономическая 
деятельность, финансы, кооперация, нет-
воркинг. Форматы мероприятий преиму-
щественно практико-ориентированные: 
воркшопы, питч-сессии, истории провалов, 
TED Talks, практикумы и даже финансовый 
батл. 

В этом году блок основной программы 
ПМЭФ, посвященный российской эко-
номике, будет проходить под заголовком 
«От адаптации к росту». Несмотря на сложную 
геополитическую и экономическую ситуа-
цию, Санкт-Петербург остается динамично 
развивающимся центром, где бизнес стре-
мится удовлетворить потребности населе-
ния в товарах и услугах, в том числе на фоне 
ухода ряда крупных зарубежных компаний. 

На примере прошлого года существую-
щие меры поддержки МСП доказали свою 
эффективность и были востребованы. В теку-
щих условиях представителям МСП целесо-
образно активно использовать имеющиеся 
инструменты. Выбор довольно обширный: 
гранты, субсидии, налоговые льготы, кре-
дитные каникулы, мораторий на проверки 
бизнеса, доступ к цифровым сервисам, кон-
сультации, поддержка экспорта. 

Малый бизнес  
в Санкт-Петербурге:  
как перейти от адаптации  
к росту

Председатель Комитета по поддержке  
и развитию МСП и семейного бизнеса СПб ТПП 

Максим Сергеевич Баланев

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

В Санкт-Петербурге разобраться и сори-
ентироваться во всем многообразии мер 
поддержки и инструментов, способных 
значительно облегчить жизнь предпри-
нимателям, поможет Центр «Мой Бизнес» 
Санкт-Петербург (СПБ ГБУ «ЦРПП»). Это пло-
щадка, где предприниматели могут  пройти 
обучение, воспользоваться бесплатными 
услугами и цифровыми сервисами, получить 
консультации по всем вопросам, связанным 
с открытием и развитием своего дела.

Финансовая поддержка в Санкт-Петербурге 
доступна по линии Фонда развития про-
мышленности Санкт-Петербурга и Фонда 
содействия кредитованию малого и средне-
го бизнеса (льготные займы и поручитель-
ство).

Фонд развития субъектов малого и среднего 
предпринимательства в Санкт-Петербурге 
оказывает поддержку предприятиям, рабо-
тающим в области социального бизнеса, 
ремесленничества и креативных индустрий, 
а также осуществляет развитие института 
самозанятости.

АО «Технопарк Санкт-Петербурга» предостав-
ляет консультационные и технологические 
сервисы компаниям высокотехнологичных 
отраслей промышленности.

Для экспортеров и экспортно ориентиро-
ванных компаний из числа МСП доступны 
услуги Санкт-Петербургского центра под-
держки экспорта: обучение, консультаци-
онная и организационная поддержка при 
выходе на внешние рынки, включая участие 
в международных выставках и бизнес-мис-
сиях.

На сайте Центра «Мой Бизнес» (СПБ ГБУ 
«ЦРПП») работает сервис  «Узнать меры 
поддержки по ИНН»: достаточно ввести ИНН 
организации, ИП или самозанятого лица, 
и онлайн-ресурс отразит все действующие 
и потенциально применимые меры под-
держки. 

 

Благодаря использованию федеральных и реги-
ональных мер государственной поддержки 
МСП действующие предприятия имеют все 
шансы обеспечить себе возможности для 
дальнейшего роста, а начинающие предпри-
ниматели – получить импульс для успешного 
старта и развития своего дела.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
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«Российская экономика продолжает проходить 
через беспрецедентные изменения. Меняется 
и конгрессно-выставочная индустрия как дви-
гатель и зеркало экономики, как катализатор 
экономического развития. Необходимость опе-
режающего импортозамещения во всех сферах 
и отраслях, а также ориентация на новые между-
народные кооперационные связи диктуют тренд 
на крупные межотраслевые тематики и сквозные 
технологии.

Такой формат не только укрепляет и развивает 
межотраслевые связи, но и способствует уско-
ренному достижению стратегических целей 
отечественной экономики. Чтобы обеспечить 
200 000 позиций критического импорта, нуж-
но заключить как минимум 1 000 000 контрак-
тов, связанных с производством, поставкой, 
логистикой и постпродажным обслуживанием. 
Для этого требуется не менее 5 000 000 встреч. 
В сжатые сроки и с максимальной эффективно-
стью такую задачу могут решить только выставки 
и конгрессы.

Конгрессы  
и выставки –  
инструмент развития  
сквозных технологий

Крупные межотраслевые мероприятия – инстру-
мент консолидации представителей различ-
ных секторов экономики, объединения усилий 
для совместного ответа на глобальные страте-
гические вызовы. Они обеспечивают реали-
зацию концепции технологического развития 
России до 2030 года, в том числе в части переч-
ня 8 направлений промышленного развития 
и 10 сквозных технологий, недавно утвержден-
ного Правительством РФ. Необходимо разви-
вать такие проекты и увеличивать их количество. 
Но для этого требуется содействие со сторо-
ны государства. Причем важно поддерживать 
как сами мероприятия, так и конгрессно-вы-
ставочные площадки. Мало организовать боль-
шое событие, его нужно еще и где-то провести 
на достойном уровне. А в Петербурге это воз-
можно только в „Экспофоруме“».

Генеральный директор компании «ЭкспоФорум-Интернэшнл» Сергей 
Воронков рассказал о новом ключевом тренде конгрессно-выставочной 
отрасли:
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